PANORAMA ESTRATÉGICO

(de noviembre de 2023 a mayo de 2024)

Marcos José Jaramillo Contreras

Doctor en Derecho por la Universidad de Kobe (Japón)

Investigador del Centro de Estudios Estratégicos de la Academia de Guerra del Ejército de Chile.

PERCEPCIÓN DE UN MUNDO EN CONFLICTO

Lamentablemente, somos testigos de un creciente número de noticias bélicas, que contrastan radicalmente con el ideal de paz mundial. Nuevas estrategias, zonas grises y guerras híbridas están surgiendo en diversos países, junto con el despliegue de tecnologías de vanguardia como la inteligencia artificial y la guerra espacial. Microsoft, por ejemplo, ha informado casos de adversarios de Estados Unidos que intentan explotar la inteligencia artificial generativa desarrollada por la compañía y sus socios de negocios (Military.com, 2024). En otro desarrollo, Estados Unidos ha expresado su preocupación por los rápidos avances de China en la tecnología espacial, que podría amenazar a los satélites estadounidenses y mejorar la posibilidad de China para monitorear y apuntar a fuerzas militares en nuestro planeta (The Business Times, 2024).

Vivimos una época convulsionada, debido principalmente a la lucha de poder entre las dos grandes potencias mundiales, Estados Unidos y China. Esta última, en particular, se ha comprometido a reformar las normas internacionales. Ha puesto sus miras en establecer una 'economía de mercado socialista de alto nivel', que cree allanará el camino para un desarrollo de alta calidad (Global Security, 2024). Esto se subrayó aún más en junio de este año durante la séptima sesión del Comité Permanente del Comité Nacional de la XIV Conferencia Consultiva Política del Pueblo Chino, donde se propuso una hoja de ruta para impulsar "el desarrollo económico de alta calidad de China." (South China Morning Post, 2024)

El mundo se tambalea peligrosamente cerca de un conflicto militar importante, mientras las órdenes de compra de armamento han crecido exponencialmente (ZeroHedge, 2023). En enero, el Departamento de Estado de Estados Unidos señaló que en el año fiscal 2023 las Ventas Militares al Exterior aumentaron casi un 60% sobre el año anterior, a un récord de USD 80,9 mil millones (Defense Daily, 2024). Por otro lado, Rusia dijo que ve un mayor interés entre los países del mundo en las armas y equipos militares de su país (Global Security, 2024). Observando la situación mundial, un Republicano de alto rango del comité del Senado, que supervisa a los militares, llamó a una "inversión generacional" en el gasto de defensa de Estados Unidos para contrarrestar a sus adversarios (The Associated Press, 2024). Además, los presupuestos de Defensa de las principales potencias están aumentando peligrosamente. El 5 de marzo, por ejemplo, se informó que China aumentó su presupuesto de Defensa en un 7,2% (The Associated Press, 2024)

China y Rusia están fortaleciendo sus lazos. China señaló que Pekín y Moscú deben mejorar su coordinación en la región de Asia-Pacífico. El Viceministro de Relaciones Exteriores

de China, Sun Weidong, estuvo en Moscú del 26 al 27 de febrero para conversar sobre relaciones bilaterales (Reuters, 2024). En mayo, China y Rusia reafirmaron sus vínculos en una Cumbre en Pekín (The Asahi Shimbun, 2024). Es evidente que China y Rusia están tratando de poner fin al "orden basado en reglas" de las democracias liberales occidentales. Así, en marzo, en un discurso en el período de las "Dos Sesiones" en Pekín, el Primer Ministro Li Qiang declaró que el "nuevo tipo" de diplomacia de China luchará por la igualdad y el orden. Ese tipo de diplomacia es más agresiva que la occidental, como se ve en los siguientes ejemplos.

En relación con las actividades marítimas chinas cerca de la costa filipina, con diversos enfrentamientos navales todavía de poca monta, Pekín protestó ante el Embajador filipino por "los recientes comentarios negativos sobre China" que salen desde Manila. El mismo día, la Embajada China en Filipinas señaló que Washington debe abstenerse de "provocar problemas" en el Mar de China Meridional (South China Morning Post, 2024). También, después de un enfrentamiento entre China y Filipinas en el Mar del Sur de China, Pekín advirtió a las Filipinas que es mejor que "procedan con cautela" en esos casos. Por su lado, el también Viceministro de Relaciones Exteriores, Chen Xiaodong, advirtió que las relaciones con Filipinas están en una encrucijada y dijo que Manila debe prestar "seria atención a las preocupaciones de China." (South China Morning Post, 2024). A su vez, y también en relación con temas marítimos, China informó de un nuevo trazado de su línea territorial marítima en el Golfo de Tonkin (South China Morning Post, 2024). ¿Fue contra el Derecho Internacional? Pekín ha lanzado una serie de puntos para definir su territorio marítimo a lo largo de su costa sur, a lo que la mayoría de los expertos dice que China está extendiendo su área marítima más allá de lo permitido por el derecho internacional, creando nuevas tensiones entre Vietnam y China sobre el reciente anuncio por China de sus líneas de base en dicho Golfo de Tonkin. Todo ello, junto con las ya señaladas actividades marítimas chinas que están llevando a serias disputas con Filipinas, ha llamado la atención de los expertos del Asia-Pacífico, ocupados en analizar las intenciones a largo plazo y la dirección futura de China (Eurasia Review, 2024).

Rusia sigue el ejemplo chino. En mayo, los líderes de los países ribereños del Mar Báltico reaccionaron con cautela a los informes de que Rusia podría revisar las fronteras de sus aguas territoriales en la región. El ministro de Relaciones Exteriores de Lituania calificó el hecho como una "obvia escalada" (Military.com, 2024).

Actualmente tenemos dos guerras importantes, la guerra entre Rusia y Ucrania y la guerra entre Israel y Hamás, y dos acontecimientos cercanos a la guerra: China - Taiwán y China - Filipinas.

A continuación, un desarrollo de los temas más relevantes para el Panorama Estratégico, que busca informar al lector de los acontecimientos más importantes desde la perspectiva de los intereses del CEEAG, con información actualizada, por lo que algunas de las referencias son de las fuentes internacionales informativas serias e importantes, que permiten dejar al lector informado de los diferentes sucesos, con algunos análisis en cientos casos, con un orden para el correcto relacionamiento y particularmente con un enfoque asociado a la defensa y las ciencias militares.

Rusia – Ucrania

Para comenzar este informe de esta guerra en el período que va desde noviembre de 2023 a mayo de 2024, hay que decir que a mediados o finales de octubre de 2023, militares ucranianos cruzaron el río Dnipro para atacar el territorio controlado por los rusos en la orilla oriental del río. Hubo grandes pérdidas entre los ucranianos causadas por los intensos bombardeos rusos, la desorganización y la escasez de recursos, pero lograron infligir bajas a las fuerzas rusas hasta finales de diciembre. Sin embargo, la contraofensiva ucraniana estaba prácticamente detenida ya en noviembre (The Telegraph, 2023). Y también en esta época, Rusia cargó un misil hipersónico con capacidad nuclear «Avangard» en un silo de lanzamiento en el sur de Rusia (Al Jazeera, 2023). A pesar de saberse todo lo anterior, el 1 de diciembre el Presidente de Ucrania, Volodymyr Zelensky, se lamentaba por el "lento avance" en la guerra con Rusia, pero prometió que Ucrania "no retrocederá" (CBS News, 2023). Desde diciembre del 2023 hasta mayo, las acciones principales han sido la Batalla de Avdiivka y la ofensiva en la provincia de Jarkov.

En esta época, con una Ucrania con muchos problemas, el presidente ucraniano Zelensky instaba a "acelerar la construcción de estructuras" de defensa (BBC, 2023). Occidente ya había perdido la carrera de los proyectiles de artillería en Ucrania, según un serio periódico londinense (The Telegraph, 2023). Y Zelensky admitía que los tanques estadounidenses Abrams no hicieron "ninguna diferencia" en la guerra contra Rusia (The Hindustan Times, 2023). Además, la agencia rusa TASS informaba que un piloto militar ucraniano había desertado a Rusia (TASS, 2023), lo que era negado por las noticias ucranianas (The Kyiv Independent, 2023). Típico caso de lucha de la narrativa informativa que hay que verificar, y que un blog de defensa señalaba que "si este informe (el de Tass) es cierto, y muchos blogueros militares de ambos bandos de esta guerra están diciendo que es cierto, sólo significará una cosa. Hasta que no se lleve a cabo una investigación exhaustiva, se retrasará la entrega de los F-16 a Ucrania" (War News Updates, 2023). Empeorando la situación, un General estadounidense advierte que Rusia está interfiriendo las armas de precisión de Estados Unidos en Ucrania (Defense Security Asia, 2023). Con esa carga de malas noticias, Zelensky tuvo un exabrupto en noviembre al decir que Ucrania tiene "todo el derecho" a matar a Putin si se le da la oportunidad (Newsweek, 2023). Mientras tanto la Casa Blanca advierte al Congreso que "no tiene dinero y está casi sin tiempo" para ayudar a Ucrania (The Guardian, 2023). El Secretario General de la OTAN, Jens Stoltenberg, insta a los aliados de la OTAN a "mantener el curso" con Ucrania (Reuters, 2023), y emite una advertencia para que se preparen para las "malas noticias" que salgan de ese país (Politico, 2023). En ese contexto, un confiado Putin dijo que no habría paz en Ucrania sino hasta que se cumplan los objetivos y condiciones de Rusia (The Associated Press, 2023), y que su país es el que tiene la iniciativa en el conflicto, por lo que está dispuesto a tener conversaciones de paz (Reuters, 2023). No hubo respuestas positivas de las potencias occidentales.

Una noticia del 24 de noviembre de 2023, dejó meridianamente claro que Rusia estaba dispuesta a detener la lucha en 2022, apenas unas seis semanas después del inicio de la

guerra, si Ucrania aceptaba permanecer como un Estado neutral. Sin embargo, Occidente aconsejó a Kiev que siguiera adelante con la guerra, según admitió David Arakhamia, el Jefe de la facción parlamentaria de Zelensky, y el principal negociador en las Conversaciones de Paz de Estambul. Arakhamia, que encabezaba el grupo parlamentario "Servidor del Pueblo", dijo al canal 1+1 de TV que Moscú había ofrecido a Kiev un acuerdo de paz en marzo de 2022, pero que la parte ucraniana no confió en Rusia. Kiev nunca había comentado oficialmente sobre ese asunto hasta ese momento. Lo interesante de este testimonio es que se trata de un ucraniano muy cercano a Zelensky. Según el editor del blog "War News Updates", "para mí (y para los lectores de este blog desde hace mucho tiempo) la admisión anterior de David Arakhamia de que se firmó un proyecto de acuerdo de paz con Rusia en marzo de 2022 para poner fin a la guerra no es una sorpresa" (War News Updates, 2023).

A principios de diciembre, el Ministerio de Relaciones Exteriores ruso emitió una advertencia de que si los F-16 recién donados a Ucrania llegan a tener sus bases en territorio de la OTAN, esas bases serían atacadas (MailOnline, 2023). Por otro lado, la Unión Europea está buscando recaudar 15 mil millones de euros de activos rusos congelados en Occidente, para ayudar a Ucrania, lo que trae enormes problemas jurídicos: cómo hacerlo sin romper la confianza en el sistema financiero (Radio Free Europe/Radio Liberty, 2023). A mediados de mes, el ejército de Estados Unidos obtuvo acceso a 15 bases militares finlandesas en la frontera rusa, colocando fin a la neutralidad del Estado de Finlandia (Al Jazeera, 2023). El Kremlin dijo que "lamentaba" el acuerdo de defensa entre Finlandia y los Estados Unidos. "Rusia consideraría la presencia de la infraestructura de la OTAN cerca de sus fronteras como una amenaza. (...) Teníamos excelentes relaciones con Finlandia. Nadie amenazó a nadie, no hubo problemas ni quejas mutuas. Nadie vulneraba los intereses de nadie, había respeto mutuo. Pero ahora, cuando Finlandia sea miembro de la OTAN y la infraestructura militar de la OTAN entre ya en territorio finlandés, esto supondrá una amenaza evidente para nosotros" comentaron (The Telegraph, 2023). Al mismo tiempo, por primera vez desde la Segunda Guerra Mundial, se informó que Alemania iba a desplegar tropas fuera de su país (Newsweek, 2023). Se firmó una hoja de ruta en la que se esbozaban las intenciones de ambos países con respecto al despliegue de la brigada alemana en Lituania y las medidas subsiguientes para su plena aplicación. A fines de mes, Zelensky, dio una conferencia de prensa de fin de año y dijo que el ejército ucraniano necesita más de 500.000 soldados (BBC, 2023). A su vez, el Ministro de Defensa ruso, Sergey Shoigu, ha afirmado que tropas militares estadounidenses, británicas y polacas ya están involucradas en el conflicto (RT, 2023).

A finales de diciembre de 2023 y principios de 2024, Rusia desató el mayor ataque aéreo contra Ucrania desde el comienzo de la guerra (Reuters, 2023). En esta difícil época para Ucrania, la OTAN le promete más ayuda militar y económica (NATO, 2024). Sin embargo, al mismo tiempo, el diario The Times de Londres dijo que "no hay nada" en los arsenales militares del Reino Unido después de armar a los ucranianos (ZeroHedge, 2024). Por lo que el Secretario General de la OTAN expresó que los países miembros necesitan estar en alerta roja para la guerra y "esperar lo inesperado" (The Associated Press, 2024). Por otro lado, un nuevo informe del Inspector General del Pentágono mostró que el ejército de Estados Unidos no pudo rastrear

adecuadamente más de mil millones de dólares en armas enviadas a Ucrania después de que Rusia invadió el país en 2022. Según el New York Times "el informe concluía que los funcionarios y diplomáticos estadounidenses no habían rendido cuentas de forma rápida o completa de todas las casi 40.000 armas enviadas al frente" (The New York Times, 2024). Sin embargo, a los pocos días, Zelensky se reunía con los ejecutivos de JP Morgan, el mayor prestamista de Estados Unidos y otros inversionistas importantes en Davos, en paralelo a las reuniones del Foro Económico Mundial (Reuters, 2024). Además, a fines del mismo mes, se supo que los organismos ucranianos de contrainteligencia habían informado recientemente de que varios funcionarios públicos de su país habían robado millones de dólares destinados a comprar municiones militares (The Washington Post, 2024). Noticias como esas hacen que en general el público en los Estados Unidos y Europa esté reacio a seguir financiando la guerra en Ucrania.

A medida que se intensificaban los combates, la parte ucraniana esperaba que un nuevo tipo de bombas de pequeño diámetro de lanzamiento desde tierra (Ground-Launched Small Diameter Bomb), de fabricación estadounidense, llegase a Ucrania a fines de enero. Se trata de un nuevo tipo de bombas de precisión de largo alcance, enviadas a ese país, después de superar varias pruebas, que todavía no existe en el inventario de Estados Unidos (Politico, 2024). Casi al mismo tiempo de la noticia anterior, las tropas rusas destruyeron el radar alemán IRIS-T en Ucrania (Defense Mirror, 2024), y el Ministro de Defensa ruso Sergey Shoigu anunciaba un aumento drástico en la producción de misiles, incluyendo casi el doble de los misiles utilizados en las defensas aéreas (Reuters, 2024). Ya en febrero, los líderes de la Unión Europea acordaron por unanimidad un paquete de apoyo de USD 54 mil millones para Ucrania, superando la oposición anterior de Hungría (The Wall Street Journal, 2024). En la misma época, Rusia utilizó por primera vez un misil hipersónico Zircon en un ataque a Ucrania. "El Zircon tiene un alcance de 1.000 km (625 millas) y viaja a una velocidad nueve veces superior a la del sonido, según Rusia. De acuerdo con los analistas militares, su velocidad hipersónica podría reducir considerablemente el tiempo de reacción de las defensas aéreas y permitir atacar objetivos grandes, profundos y reforzados" (Reuters, 2024). Después de nuevos ataques rusos, Ucrania está pidiendo "urgentemente" ayuda militar en estos días, e instó a Occidente a acelerar y aumentar las entregas de proyectiles de artillería (The Straits Times, 2024). También en estos días, Zelensky dio de baja al Comandante en Jefe del Ejército de Ucrania, Valeriy Zaluzhnyi, una figura ampliamente venerada entre los soldados y el pueblo ucraniano. Su partida llegó en un momento dificil para la nación golpeada por la guerra (Bloomberg, 2024). El nuevo Comandante en Jefe del Ejército de Ucrania, Oleksandr Syrskyi, dijo que sus objetivos inmediatos eran mejorar la rotación de las tropas hacia fuera de las líneas del frente y aprovechar el poder de nueva tecnología en la lucha contra la invasión de Rusia (El País, 2024). Luego, Zelensky viajó a París y Berlín para firmar acuerdos bilaterales de seguridad (Politico, 2024). En esta época, los Servicios de Seguridad de Ucrania, con la asistencia de fiscales de la región de Donetsk, abrieron una investigación de crímenes de guerra, después de conocer informes de que tropas rusas ejecutaron a seis soldados ucranianos desarmados (JURISTnews, 2024). A medida que la guerra continuaba intensificándose, el Ex Presidente y Vicejefe del Consejo de Seguridad ruso, Dmitry Medvedev, advirtió sobre el posible uso de armas nucleares rusas sobre Berlín, Londres y Washington (Ukrainska Pravda, 2024). Hacía pocos días Medvedev había señalado

que, si la OTAN ataca a Rusia, no tendrían "otra opción" que desatar un "apocalipsis" nuclear" (Ukrainska Pravda, 2024). Por su lado, Lukashenko de Bielorrusia, un aliado de Rusia, afirmó que el mundo "ha vuelto a estar al borde del abismo", mientras ordena a su país que se prepare para la Tercera Guerra Mundial (MailOnline, 2024). A fines de febrero, el Parlamento de Hungría aprobó una ley para permitir a Suecia ser parte de la OTAN (BBC, 2024). Para no irritar a Rusia, Hungría se oponía firmemente a que Suecia se uniera a la OTAN, pero al final tuvo que ceder a la presión de las grandes potencias de ese organismo. Sin embargo, en esta época no hay muchas buenas noticias para las potencias occidentales. Aunque las sanciones económicas contra Rusia han fracasado en el pasado, de nuevo en febrero, Estados Unidos y la Unión Europea han anunciado nuevas sanciones por el segundo aniversario de la guerra de Ucrania y la muerte en esos días del opositor ruso Alexéi Navalny en una cárcel rusa (The Associated Press, 2024), cuando estaba por ser liberado en un canje de prisioneros (France 24, 2024). En esto, el Presidente francés Emmanuel Macron expresó que estaba considerando enviar tropas a Ucrania (Le Monde, 2024), un giro significativo de narrativa ya que, hasta ahora, supuestamente, los miembros de la OTAN no luchaban directamente en Ucrania contra Rusia. Tan grave fue esa declaración que el Secretario General de la OTAN tuvo que salir al paso y decir que la alianza militar no tenía planes de enviar tropas de combate a Ucrania (Reuters, 2024). El Canciller Scholz de Alemania también descartó el envío de tropas a Ucrania (Deutsche Welle, 2024). Es que el 17 de febrero Rusia capturó Avdiivka (Le Monde, 2024), un antiguo bastión de Ucrania, después de intensas batallas, que había sido descrito como una "puerta de entrada" a la cercana Donetsk, lo que aumentó la moral de los rusos. Naturalmente, mientras está ganando la guerra hasta ahora, Putin prometió cumplir los objetivos de Moscú en Ucrania, y advirtió severamente a Occidente contra una mayor participación en la lucha, diciendo que tal acción traería consigo un inmenso riesgo de un conflicto nuclear global (The Associated Press, 2024). Para fines de mes se informaba que Rusia había capturado un vehículo de combate de infantería Bradley M2A2 ODS-SA estadounidense y que estaba analizado sus capacidades de combate (Defence Blog, 2024).

A comienzos de marzo, "unas 20.000 tropas de la OTAN cruzaron el río Vístula en el norte de Polonia como parte de un ejercicio militar llamado Dragón 24. Las maniobras son parte de la operación de la alianza *Steadfast Defender*, que involucra alrededor de 90.000 soldados de los 31 países de la OTAN más Suecia. El ejercicio es el más significativo de la OTAN desde la Guerra Fría. Su objetivo es mostrar solidaridad entre los Estados miembros en medio de las crecientes preocupaciones de seguridad impulsadas por la invasión a gran escala de Ucrania por parte de Rusia (Radio Free Europe/Radio Liberty, 2024). En relación con lo anterior, y unas semanas después, Rusia anunció ejercicios nucleares después de que funcionarios occidentales hablaran de una mayor participación de sus países en Ucrania. El anuncio se produjo en la víspera de la toma de posesión del Presidente ruso Vladimir Putin para un quinto mandato, en mayo de 2024 (Military.com, 2024).

En el ámbito del derecho penal internacional, y en el mismo mes, la Corte Penal Internacional emitió órdenes de detención contra dos figuras militares rusas de alto rango, acusándolas de crímenes de guerra contra civiles ucranianos. Se trata de Sergey Ivanovich Kobylash, Teniente General y Comandante de la rama de Aviación de Largo Alcance de las

Fuerzas Aeroespaciales Rusas, y Viktor Sokolov, Almirante y Ex Comandante de la Flota del Mar Negro de la Armada Rusa. (CNN, 2024). Recordemos que el año pasado dicha Corte emitió órdenes de detención contra el Presidente ruso Vladimir Putin y la funcionaria rusa Maria Lvova-Belova, Comisionada Presidencial para los Derechos del Niño, por un presunto plan para deportar niños ucranianos a Rusia (CNN, 2023). Rusia no reconoce las órdenes de detención de ese tribunal, ya que no es signataria del Estatuto de Roma de la Corte Penal Internacional.

Ya en abril, y a mediados de mes, China propuso un nuevo Plan de Paz de cuatro puntos para Ucrania-Rusia (Newsweek, 2024). Las potencias occidentales estaban dubitativas, ya que China es el aliado más fuerte de Rusia.

En mayo, la Ley de Movilización de Ucrania entró en vigor, en momentos en que un nuevo empuje bélico ruso tensó a las tropas ucranianas en el frente de batalla. Las medidas reflejan la creciente presión, que, a más de dos años de guerra con Rusia, han ejercido sobre las fuerzas de Ucrania (Military.com, 2024). También en mayo, Rusia y Ucrania intercambiaron prisioneros de guerra. Asimismo, se intercambiaron los cuerpos de caídos en combate. El intercambio de los 150 prisioneros de guerra en total fue el cuarto intercambio de este año y el número 52 desde que Rusia invadió Ucrania en febrero de 2022 (The Associated Press, 2024). En este mes, un soldado de Estados Unidos fue arrestado dentro del territorio ruso (Military Times, 2024). Funcionarios rusos dijeron que un soldado estadounidense, detenido en Vladivostok, permanecerá en la cárcel durante al menos dos meses más mientras las autoridades revisan los cargos de robo en su contra. El Sargento Gordon Black fue detenido por las autoridades rusas en la ciudad portuaria de Vladivostok el 2 de mayo por sospecha de que le robó dinero a su pareja rusa. A mediados de mes, Black se declaró culpable de robo. Y a fines de mes, perdió una apelación contra su detención, por lo que permanecerá en custodia (Military Times, 2024).

El 10 de mayo, Rusia comenzó una invasión a la provincia de Jarkov (Al Jazeera, 2024). La BBC de Londres informó que "Ucrania se enfrenta a su peor crisis desde el comienzo de la guerra" (BBC, 2024). El mismo 10 de mayo, Estados Unidos anunció un nuevo paquete de armamento de USD 400 millones para Ucrania. Zelenskyy había advertido que su país se enfrentaba a "una situación difícil" en el este (de Ucrania), pero dijo que estaba llegando un nuevo suministro de armas de Estados Unidos (The Associated Press, 2024). A mediados de mes, Putin reemplazó a Sergey Shoigu como Ministro de Defensa en una reorganización del Gabinete ministerial, que se produce cuando comienza su quinto mandato (NPR, 2024). El nuevo Ministro de Defensa, Andrei Belousov, se especializa en asuntos económicos (DW, 2024). Sin embargo, en un movimiento sorpresa, un segundo alto funcionario del Ministerio de Defensa ruso, el Teniente General Yury Kuznetsov, fue arrestado por cargos de soborno días después de que Putin reemplazara a Shoigu (The Associated Press, 2024). Y a fines de mayo, el Jefe Adjunto del Estado Mayor Militar Ruso fue encarcelado por soborno, en el último arresto de un alto funcionario de la Defensa. La detención del Teniente General Vadim Shamarin siguió a la del General de División, Ivan Popov, ex Comandante de la ofensiva de Rusia en Ucrania, también acusado de soborno (The Associated Press, 2024).

En el mismo período, el Secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, visitó Ucrania. En esa época, Rusia dijo que destruyó 10 misiles suministrados por Estados Unidos, cuando Blinken visitaba Kiev. Los misiles balísticos de largo alcance ATACMS fueron destruidos sobre el Mar Negro, dijo el Ministerio ruso. Estados Unidos incluyó el Sistema de Misiles Tácticos del Ejército, ATACMS, en un paquete de ayuda militar en marzo (Military.com, 2024). Y siguiendo con el tema de armamento, el Pentágono prometió mantener el suministro de armas a Ucrania, mientras Kiev se enfrentaba a un nuevo ataque de Rusia (The Associated Press, 2024). Y a fines de mayo Estados Unidos anunció USD 275 millones adicionales en ayuda militar para Ucrania mientras Kiev luchaba por contener los avances de las tropas rusas en la región de Jarkov (U.S. Department of Defense, 2024). Este mes, Zelenskyy comenzó una gira entre algunos países de la OTAN. Bélgica comprometió USD 1.000 millones de ayuda militar a Ucrania (Military.com, 2024). Y Macron, nuevamente, insta a que se dé la luz verde a Ucrania para que se realicen ataques a objetivos dentro de Rusia con armas occidentales. La cuestión de si permitir que Ucrania golpee objetivos en suelo ruso con armamento suministrado por Occidente ha sido un tema delicado desde la invasión a gran escala del Kremlin a su vecino en febrero de 2022 (The Associated Press, 2024). Por otro lado, ha sido un giro significativo que, a finales de mayo, Biden levantara parcialmente la prohibición de usar armas de Estados Unidos en los ataques a Rusia, con el propósito limitado de defender Jarkov, la segunda ciudad más importante de Ucrania. Según Washington, el cambio de estrategia sólo se limita a proteger esa ciudad, por lo que se excluyen las armas de largo alcance (The Associated Press, 2024). Después de los Estados Unidos, Alemania también permitió que Ucrania usara armas alemanas contra objetivos en Rusia (The Associated Press, 2024).

A fines de mes, la OTAN organizaba los mayores juegos de guerra en 36 años cerca de la frontera rusa. La OTAN inició sus ejercicios militares más extensos desde la Guerra Fría, con alrededor de 90.000 efectivos militares de sus 32 Estados miembros. Esta operación, *Steadfast Defender 2024*, se centra en la preparación para una posible guerra contra Rusia. La escala de los ejercicios de *Steadfast Defender* remite a los ejercicios *Reforger* de 1988, en los que se movilizaron 188.000 tropas de la OTAN a medida que la Unión Soviética comenzó a desmoronarse (The National Pulse, 2024). En esta época, y en una amenaza directa al Reino Unido, uno de los miembros prominentes de la OTAN, la portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores ruso Maria Zakharova, declaró que Moscú atacaría bases militares de Gran Bretaña dentro y fuera de ese país (entre ellas están las de las Islas Malvinas o Falklands y Gibraltar), si Ucrania utilizase armas británicas en suelo ruso (Politico, 2024). Dentro de ese concepto, se plantea la posibilidad de que los objetivos británicos fuera de sus fronteras pudieran ser los primeros objetivos de una guerra a gran escala peligrosamente cercana a la Tercera Guerra Mundial.

Israel - Hamás

En cuanto al otro conflicto importante, la guerra entre Israel y Hamás, también podemos decir que hay una peligrosa escalada bélica. Dividiremos el conflicto en cuatro escenarios de guerra: la Franja de Gaza; Cisjordania; Líbano, Siria, Irak e Irán, y los hutíes.

Para empezar, señalemos que el New York Times informó que, antes del ataque de Hamás a Israel del 7 de octubre de 2023, Israel con más de un año de anterioridad ya tenía información sobre un posible ataque de ese grupo, pero que lo había descartado por ser sólo una "aspiración" de los palestinos, ignorando las advertencias específicas que se venían dando (The New York Times, 2023). Así, se supo que soldados mujeres de las tropas fronterizas de Israel hicieron advertencias sobre Hamás, que fueron ignoradas (Politico, 2023). "El liderazgo militar de Israel enfrentó la semana pasada un mayor escrutinio público después de una serie de revelaciones comprometedoras en los medios israelíes y en The New York Times que sugerían que los oficiales de alto rango habían ignorado o descartado informes de inteligencia sobre la probabilidad de un ataque importante de Hamás" (The Seattle Times, 2023). La Casa Blanca dijo, por su lado, que los órganos de inteligencia de Estados Unidos no estaban al tanto del plan de Hamás para atacar a Israel (Politico, 2023).

Gaza

En este teatro de operaciones, hubo un cese de hostilidades provisional, que duró muy pocos días, para pasar nuevamente a combates en Khan Yunis y el eje central de la Franja de Gaza. Posteriormente hubo un repliegue israelí para preparar fuerzas, para un ataque final al sur de la Franja, a Rafah. También, como un elemento adicional al bélico, las actuaciones realizadas ante tribunales internacionales, tanto la Corte Internacional de Justicia como la Corte Penal Internacional, han tenido repercusiones importantes en la opinión pública mundial.

En noviembre de 2023, las agencias de la ONU cortaron las operaciones de ayuda en Gaza a medida que se agotaba el combustible y se producían fuertes enfrentamientos, mientras las fuerzas israelíes ampliaban su ofensiva terrestre (Time, 2023). A mediados de mes, Israel asaltó el hospital Al-Shifa en la Franja (CNN, 2023). La decisión de enviar tropas al hospital al-Shifa marcó una escalada de la ofensiva de Israel en Gaza. Los testigos informaron que vieron tanques y soldados enmascarados en los terrenos del hospital alrededor de las 3 de la mañana mientras los pacientes y civiles permanecían atrapados dentro. El 24 de noviembre comenzó una tregua entre Israel y Hamás. Hamás liberó 24 prisioneros cuando el cese de hostilidades israelí entró en vigor (Reuters, 2023), después se liberaron otros. Sin embargo, a principios de diciembre, al menos tres personas murieron en el sur del Líbano cuando Israel y Hezbolá reanudaron los combates (Al Jazeera, 2023).

A principios de diciembre, el Secretario General de las Naciones Unidas invocó un artículo excepcional para forzar un cese de hostilidades total y evitar una catástrofe humanitaria en Gaza. Antonio Guterres utilizó un poder raramente ejercido para advertir al Consejo de Seguridad de una inminente "catástrofe humanitaria" en Gaza, poder que le otorga el Artículo 99 de la Carta de las Naciones Unidas que dice que el Secretario General puede informar al Consejo

de asuntos que él cree que amenazan la paz y la seguridad internacionales (ONU, 2023). Pero fue en vano. Pasando a otro tema, a mediados de mes, el ejército israelí dijo que por error había dado muerte a tres rehenes israelíes detenidos en Gaza (BBC, 2023). A esta época, el número de muertos por la guerra es de alrededor de 20.000 personas (BBC, 2023); y según un estudio hecho por israelitas, los palestinos civiles representan un impactante 61% de las muertes (The Guardian, 2023). Para fines de diciembre, Hamás está discutiendo un plan de cese de hostilidades de Egipto en Gaza mientras continúan los ataques israelíes (France 24, 2023). A principios de enero de 2024, Oxfam dijo que la tasa de mortalidad diaria en Gaza era más alta que la de cualquier otro conflicto importante del siglo XXI (Oxfam, 2024).

En una noticia que dará mucho que hablar, el 11 de enero, Sudáfrica acusó a Israel de genocidio ante la Corte Internacional de Justicia (The Wall Street Journal, 2024). Al día siguiente, Israel negó las acusaciones de genocidio y afirmó que la guerra en Gaza fue en defensa propia (CNN, 2024), rechazando las acusaciones "gravemente distorsionadas" de Sudáfrica (The Times of Israel, 2024). Benjamin Netanyahu, Primer Ministro de Israel, condenó la acusación como "hipocresía y mentiras" (Reuters, 2024). En las actuaciones ante la Corte Internacional de Justicia, la República de Sudáfrica alega que Israel es responsable de violaciones a la Convención sobre el Genocidio con respecto a sus acciones en Gaza, acusaciones que Israel rechaza. Los casos presentados ante la Corte Internacional de Justicia tardan años en llegar a un fallo. Mientras tanto, las partes pueden solicitar Medidas Provisionales. Sudáfrica pidió a la Corte que ordenara nueve de esas medidas, incluida la cesación de las operaciones militares, y la Corte ha respondido a esa solicitud. En su Orden del 26 de enero de 2024, la Corte recordó el ataque del 7 de octubre de 2023 contra Israel con toma de rehenes y pérdida de vidas, así como el sufrimiento humano, pérdida de vidas, desplazamiento de civiles y daños a la infraestructura de Gaza causados por Israel. La Corte ordenó que: (1) Israel debe, de conformidad con sus obligaciones en virtud de la Convención sobre el Genocidio y en relación con los palestinos en Gaza, tomar todas las medidas a su alcance para impedir la comisión de actos prohibidos en la Convención, en particular asesinatos, causar daños físicos o mentales graves, infligir deliberadamente condiciones de vida destinadas a provocar la destrucción física total o parcial de la población, y la imposición de medidas destinadas a prevenir los nacimientos; (2) Israel debe velar para que sus fuerzas militares no cometan ninguno de los actos mencionados en el punto 1; (3) Israel debe adoptar todas las medidas que estén a su alcance para prevenir y castigar la incitación directa y pública a cometer genocidio; (4) Israel debe adoptar medidas inmediatas y eficaces para permitir la prestación de socorro humanitario a Gaza; (5) Israel debe adoptar medidas eficaces para impedir la destrucción de pruebas relacionadas con acusaciones de actos contrarios a la Convención sobre el Genocidio; (6) Israel debe presentar un informe a la Corte en el plazo de un mes sobre las medidas que ha adoptado para dar efecto a la Orden. La Corte también observó que todas las partes están obligadas por el derecho internacional humanitario, y declaró que estaba gravemente preocupada por la suerte de los rehenes y pidió su liberación inmediata. La Corte no ha decidido si se ha cometido o no un genocidio. La Corte tampoco ha decidido si tiene competencia o no para conocer del caso. (...) Sudáfrica había pedido a la Corte que decretara un cese de hostilidades. La Corte no lo hizo. La Corte no siguió el lenguaje ni, en algunos casos, el contenido de las otras solicitudes formuladas por Sudáfrica. Las Medidas Provisionales son jurídicamente vinculantes para Israel y no hay derecho de apelación" (Chatham House, 2024). Sudáfrica esperaba que Israel cumpliese con la orden de la Corte Internacional de Justicia (The Straits Times, 2024).

Como las cosas empeoraron, el 24 de mayo la Corte Internacional de Justicia ordenó a Israel detener la ofensiva de Rafah. "El principal tribunal de las Naciones Unidas, la Corte Internacional de Justicia, ha emitido una Resolución dramática, ordenando a Israel que 'detenga inmediatamente su ofensiva militar en Rafah.' La Corte actuó en apoyo de una solicitud sudafricana la semana pasada que buscaba varias medidas contra Israel, acusando a ese país de intensificar lo que dice es un genocidio. El juez Presidente Nawaf Salam dijo que la situación en Gaza se ha deteriorado desde la última vez que la Corte ordenó a Israel que tomara medidas para mejorarla. Israel ha negado vehementemente la acusación y ha señalado que ignoraría cualquier orden de detener su operación. Al leer el fallo de la Corte el viernes, Nawaf Salam dijo: 'Israel debe detener de inmediato su ofensiva militar, y cualquier otra acción en la Gobernación de Rafah' que pueda provocar 'la destrucción física' de los palestinos' aludiendo a lo que constituye genocidio según el derecho internacional. Israel, agregó, también debe permitir el acceso sin trabas a Gaza a cualquier órgano de las Naciones Unidas que investigue las acusaciones de genocidio. La Resolución también reiteró el requisito de que Israel permita la 'provisión sin trabas a escala' de servicios básicos y ayuda humanitaria para Gaza. La situación humanitaria (en Gaza) ahora debe calificarse como desastrosa', señaló la Resolución. Israel rechazó la decisión de la Corte y dijo que su ofensiva militar en Gaza se ajustaba al derecho internacional. 'Israel no ha llevado a cabo y no llevará a cabo operaciones militares en la zona de Rafah que creen condiciones de vida que podrían destruir a la población civil palestina, total o parcialmente', dijo el Asesor de Seguridad Nacional Tzachi Hanegbi, en una declaración conjunta con el Ministerio de Relaciones Exteriores. El Ministro Sin Cartera del Gabinete de Guerra, Benny Gantz, dijo que Israel continuaría su ofensiva 'donde y cuando sea necesario, incluyendo Rafah'" (BBC, 2024)

Otro caso contra Israel, iniciado ante la Corte Internacional de Justicia en 2023, tuvo sus audiencias desde el 19 de febrero de 2024. Se trata del caso iniciado por la Asamblea General de las Naciones Unidas pidiendo una Opinión Consultiva a la Corte Internacional de Justicia. "Los Representantes de Palestina pidieron a la Corte Internacional de Justicia que ordene el cese de la ocupación israelí del territorio palestino y declare que los Estados tienen la obligación de abstenerse de apoyar la ocupación. La Asamblea General de las Naciones Unidas solicitó una Opinión Consultiva de la Corte Internacional de Justicia en enero de 2023 sobre las consecuencias legales para Israel, y otros Estados, en relación con la ocupación propiamente tal y con la administración de Israel del territorio ocupado. (...) Los oradores trataron de establecer que la actual ocupación israelí viola el derecho de autodeterminación de Palestina y es, por tanto, ilegal según la Carta de las Naciones Unidas. Los representantes de Palestina también argumentaron que el tribunal tiene jurisdicción sobre la solicitud de opinión consultiva, que la segregación de israelíes y palestinos y el doble régimen jurídico de Israel en los territorios ocupados son 'equivalentes al apartheid'. También afirmaron que el asentamiento de israelíes en Cisjordania socava el derecho de Palestina a la autodeterminación. Israel está notablemente ausente de la lista de Estados que intervendrán en las audiencias de esta semana, pero la CIJ

publicó el lunes su declaración escrita de julio de 2023. En ella, Israel afirma que el lenguaje de la solicitud de opinión consultiva de la Asamblea General asume erróneamente violaciones del derecho internacional, y añade que la solicitud contiene 'afirmaciones sesgadas y erróneas'. El autor de la declaración, el embajador israelí en los Países Bajos, Modi Ephraim, dijo que la solicitud desconocía el derecho de Israel a la autodefensa. Ephraim también señaló la retirada de Israel de la Franja de Gaza en 2005 y la posterior toma del territorio por Hamás. Además, Ephraim declaró que Israel no 'consentía en un arreglo judicial' de la disputa en torno a la ocupación y que, en su lugar, favorecía las negociaciones en curso para una resolución definitiva" (JURISTnews, 2024).

Pasando a un tema distinto, y retrocediendo a la segunda quincena de enero y en la llamada "Solución de Dos Estados", "el Primer Ministro de Israel, Benjamin Netanyahu ha rechazado de nuevo la idea de crear un Estado palestino. Sus comentarios llegaron horas después de una llamada telefónica con el Presidente de Estados Unidos Joe Biden, después de lo cual el líder de Estados Unidos indicó que el Sr. Netanyahu todavía puede aceptar la idea. (...) Estados Unidos cree que un Estado palestino junto a Israel - conocido como la 'Solución de Dos Estados' - es vital para la estabilidad a largo plazo" (BBC, 2024). A fines de mes, y en el campo de batalla, "las fuerzas israelíes irrumpieron en el hospital al-Amal al sur de la Franja de Gaza, exigiendo que las personas desplazadas que se refugiaban allí evacuaran a punta de pistola" (Press TV, 2024). Por otro lado, también en estos días, se conoció un informe que mostró que al menos la mitad de los edificios de Gaza estaban dañados o destruidos (BBC, 2024).

Noticias del 8 de febrero informaban que Israel estaba bombardeando la abarrotada ciudad de Rafah en Gaza cuando se acercaba el frente de batalla (The New Arab, 2024). Al día siguiente, Netanyahu ordena a los militares que se preparen para la evacuación de Rafah, en previsión de una invasión terrestre (Politico, 2024). Para el 11 de ese mes, Arabia Saudita advirtió de las peligrosas repercusiones de la Operación Rafah de las fuerzas israelíes, territorio donde miles de palestinos han buscado refugio de la guerra entre Israel y Hamás (Arab News, 2024). El 16, cuatro pacientes murieron cuando se agotó el oxígeno en el Hospital de Gaza tomado por las fuerzas israelíes. El asalto de las tropas israelíes al hospital principal del sur de Gaza provocó el caos en cientos de pacientes y funcionarios (Military.com, 2024). El 20 de febrero, Estados Unidos vetó un Proyecto de Resolución del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, presentado por Argelia, pidiendo un Cese de Hostilidades inmediato en la guerra entre Israel y Hamás (The New York Times, 2024). Netanyahu, por su lado, presentó el 22 de febrero un Plan para Gaza después de la guerra. "El Primer Ministro israelí, Benjamin Netanyahu, ha expuesto su visión para una Gaza de posguerra. Bajo su plan, Israel controlaría la seguridad indefinidamente, y los palestinos sin vínculos con grupos hostiles a Israel dirigirían el territorio. Estados Unidos, el principal aliado de Israel, quiere que la Autoridad Palestina con sede en Cisjordania gobierne Gaza después de la guerra. Pero el breve documento - que el señor Netanyahu presentó a los ministros anoche - no menciona a la Autoridad Palestina." (BBC, 2024) También, el mismo día, Israel lanzó ataques aéreos contra Rafah después de amenazar con enviar tropas a buscar militantes de Hamás en la sureña Ciudad de Gaza (France 24, 2024). El 29 de febrero, el Ministerio de Salud de Gaza dijo que las muertes por la guerra se acercan a las 30.000

personas, mientras se avecina una hambruna (The Straits Times, 2024). Ese día, el Secretario de Defensa de Estados Unidos, Lloyd Austin, dijo a los legisladores que Israel había dado muerte a más de 25.000 mujeres y niños palestinos desde octubre. Sin embargo, el Pentágono aclaró más tarde que Austin estaba citando el número total señalado por el Ministerio de Salud de Gaza, dirigido por Hamás (Barron's, 2024). El mismo día, tropas israelíes dispararon contra palestinos que buscaban alimentos. Israel dijo que muchas de las muertes se debieron a que palestinos fueron pisoteados en una caótica estampida por la ayuda alimentaria y que sus tropas sólo dispararon cuando se sintieron amenazadas por la multitud. Los países árabes condenaron rápidamente la violencia, y Biden expresó su preocupación por la dificultad de negociar un cese de hostilidades en el conflicto de casi cinco meses (Military.com, 2024).

La cuestión del muelle de Gaza requiere un trato especial. El 7 de mayo, el ejército de Estados Unidos terminó la construcción de un muelle temporal que se utilizaría para entregar ayuda a Gaza a través de medios marítimos, pero los planes para trasladarla a su lugar en la costa estaban todavía en suspenso. El 9 partió un barco con ayuda humanitaria con destino al muelle flotante construido por los estadounidenses. Pero en esa época no estaba claro cuándo estaría en funcionamiento la calzada de acero que unía el muelle con la playa, y los grupos humanitarios decían que todavía había obstáculos significativos para conseguir alimentos. El 17 de ese mes el Ejército de Estados Unidos informó que un envío de ayuda fue conducida a través del muelle y la calzada, entrando en el enclave sitiado. Para el 21, sin embargo, se supo que los esfuerzos iniciales del ejército estadounidense por hacer llegar a los palestinos de Gaza la ayuda humanitaria han tenido un comienzo caótico: los camiones de ayuda fueron interceptados por la gente, y se temía la muerte de al menos una persona durante el fin de semana, lo que provocó una pausa en la distribución de la ayuda. Ese día el Pentágono informó que cree que ninguno de los cientos de toneladas de ayuda ha llegado a los palestinos. Tanto el 23 como el 24 de mayo soldados de Estados Unidos han sido heridos en el muelle, en incidentes que no son de combate. El 29, una serie de problemas de seguridad, logísticos y meteorológicos afectaron el plan de entrega de ayuda humanitaria desesperadamente necesaria en Gaza, y al día siguiente, se destruyó el muelle debido a fuertes vientos y marejadas, apenas una semana después de entrar en funcionamiento. Sin embargo, las autoridades estadounidenses afirmaron que la calzada de acero conectada a la playa de Gaza y el muelle flotante están siendo reparados y montados de nuevo en un puerto al sur de Israel, y que volverán a instalarse y a funcionar próximamente (Los Angeles Times, 2024).

Volviendo a tierra firme, y retrocediendo un poco en el tiempo, a principios de abril se informó de la muerte de siete trabajadores humanitarios del *World Central Kitchen*, víctimas de ataques aéreos israelíes en Gaza, una pérdida que llevó a múltiples organizaciones benéficas a suspender las entregas de alimentos (The Associated Press, 2024). Un poco después, el Ejército de Israel anunció la muerte de cuatro soldados israelitas en una emboscada en el sur de la Franja de Gaza. Los atacantes salieron de un túnel y escaparon fuera del alcance del Ejército de Israel. Hasta ahora van 604 soldados israelíes muertos desde el inicio de la guerra el 7 de octubre, 260 de ellos durante la operación terrestre, y 3.193 heridos (The Times of Israel, 2024).

Seguidamente, y para prepararse para una importante ofensiva al sur de Gaza, a Rafah, Israel comenzó un retiro de tropas. El Ejército israelita declaró que "hoy, domingo 7 de abril, la 98ª división de comandos de las IDF ha concluido su misión en Khan Younis. La división abandonó la Franja de Gaza para recuperarse y prepararse para futuras operaciones, (aunque) una importante fuerza dirigida por la 162^a división y la brigada Nahal sigue operando en la Franja de Gaza y preservará la libertad de acción de las IDF y su capacidad para llevar a cabo operaciones precisas basadas en inteligencia" (Al Jazeera, 2024). También a comienzos de mes, parecían estar estancadas las conversaciones sobre un cese de hostilidades entre Israel y Hamás (Al Jazeera, 2024). A mediados del mismo, Israel informó que su Ejército estaba construyendo un nuevo paso fronterizo en el norte de la Franja para que la ayuda humanitaria llegue a Gaza (VOA, 2024). Para el 21, se supo que ataques israelíes sobre la ciudad de Rafah, en el sur de Gaza, "causaron la muerte de 22 personas, entre ellas 18 niños, según informaron las autoridades sanitarias (...). Israel ha llevado a cabo ataques aéreos casi a diario sobre Rafah, donde más de la mitad de los 2,3 millones de habitantes de Gaza se han refugiado de los combates en otros lugares" (The Associated Press, 2024). Ya a fines de mes, Hamás difundió un video de dos israelíes cautivos en Gaza, donde mandan saludos a sus familias y piden ser dejados en libertad. Israel ha condenado el video como "terrorismo psicológico", similar a anteriores videos hechos públicos por el grupo (Al Jazeera, 2024).

En cuanto al plan israelita para evacuar a civiles palestinos antes de la operación Rafah, a principios de mayo éste no estaba todavía terminado, por lo que se seguía discutiendo el asunto (The Associated Press, 2024). Sin embargo, el 7 de ese mes, las fuerzas israelíes tomaron el cruce fronterizo de Rafah en Gaza, poniendo las conversaciones sobre un nuevo cese de hostilidades en un punto casi muerto (Military.com, 2024). Debido a ello, el 8 de mayo, Estados Unidos detuvo el envío de bombas a Israel para demostrar su malestar sobre la invasión de Rafah (The Associated Press, 2024), causando cólera entre los judíos de Israel y Estados Unidos. Al día siguiente, Netanyahu afirmó que su país "permanecerá solo" si fuese necesario en su guerra contra Hamás, amenazando con ahondar una crisis en las relaciones con Estados Unidos (Military.com, 2024). Mientras tanto muchas universidades importantes estadounidenses están llenas de manifestantes a favor de los palestinos y contra la invasión de Israel, lo que está causando disturbios en el país (Al Jazeera, 2024).

El 10 de mayo, los intensos combates en Rafah mantuvieron cerrados los cruces de ayuda, lo que provocó la huida de 100.000 civiles (Military.com, 2024). Los planes de Israel para una invasión a gran escala de Rafah parecían estar en suspenso, ya que Estados Unidos se oponía firmemente y aumentaba la presión amenazando con retener las armas que se podrían enviar a Israel. Sin embargo, el 11 de mayo, Israel ordenó nuevas evacuaciones en Rafah mientras expandía su ofensiva militar (Military.com, 2024). Mientras Israel se adentraba más en Rafah, Hamás se reagrupaba en otros lugares de Gaza, que se ha quedado sin gobierno, lo que ha provocado un colapso del orden público y ha permitido que ese grupo se reconstituya hasta en las zonas más afectadas. En estos días, incluso Estados Unidos está empezando a decir que el uso de Israel de armas estadounidenses probablemente violó el derecho internacional, pero que la evidencia todavía es incompleta para aseverarlo, ya que las condiciones de guerra han impedido

a funcionarios estadounidenses determinarlo con certeza en ataques aéreos concretos (The Associated Press, 2024). Hacia el 13 de mayo, los medios señalan que hay evidencia de que la desolación se agravó en Rafah a medida que las tropas israelíes seguían adelante con su operación (Politico, 2024). La Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados Palestinos dijo que 360.000 palestinos habían huido de Rafah la semana pasada, de 1,3 millones que se refugiaban allí antes de que comenzara la operación (The New Zealand Herald, 2024). Sin embargo, el 14 de mayo, el gobierno de Biden dijo a legisladores clave del Congreso que está enviando un nuevo paquete de más de USD mil millones en armas y municiones a Israel (Military Times, 2024).

En una noticia del 17 de mayo se informó que el ejército israelí recuperó los cuerpos de tres rehenes en Gaza (France 24, 2024). Un poco después, el 24 de mayo, fueron recuperados los cuerpos de otros tres rehenes muertos (The Associated Press, 2024). El 19 de mayo, "un ataque aéreo israelí mató a 20 personas en el centro de Gaza, en su mayoría mujeres y niños, y los combates se extendieron por todo el norte el domingo mientras los líderes de Israel expresaban sus opiniones sobre quién debía gobernar Gaza después de la guerra, ahora en su octavo mes. El primer ministro Benjamin Netanyahu ha sido criticado por su propio Gabinete de Guerra, con su principal rival político, Benny Gantz, amenazando con abandonar el gobierno (...) Se esperaba que el asesor de seguridad nacional de Estados Unidos, Jake Sullivan, se reuniera con los principales líderes israelíes el domingo para discutir un ambicioso plan estadounidense para que Arabia Saudita reconozca a Israel y ayude a la Autoridad Palestina a gobernar Gaza a cambio de una vía hacia la eventual creación de un Estado. Netanyahu, opuesto a un estado palestino, ha rechazado esas propuestas (...)" (NPR, 2024).

"Israel se ha apoderado de un 32% del área de Gaza mediante 'la demolición sistemática de barrios' para crear una zona de amortiguación y un eje central que lo divida, según la Agencia de Verificación Sanad de Al Jazeera. (...) La destrucción de diversas zonas de Gaza se ha producido rápida y lentamente, mediante ataques aéreos, ataques de artillería y excavadoras. (...) Según las Naciones Unidas, alrededor del 85% de la población de Gaza, o 1,9 millones de personas, ha sido desplazada. La mitad de ellos fueron desplazados solo este mes. (...) Más de 36.000 palestinos han perdido la vida desde el 7 de octubre, ya más del doble del número de las bajas de los años 1947-1949. Se cree que hay muchos más fallecidos bajo los escombros y la destrucción" (Al Jazeera, 2024).

En otro golpe legal para Israel, el 20 de mayo, el Fiscal de la Corte Penal Internacional, Karim Khan, solicitó órdenes de detención contra el Primer Ministro israelí Benjamin Netanyahu, su Ministro de Defensa, Yoav Gallant, y tres líderes de Hamás, por crímenes de guerra y crímenes de lesa humanidad en la Franja de Gaza e Israel (The Guardian, 2024). Al día siguiente, Israel trató de contener las consecuencias de la solicitud del Fiscal. Hay que tener en cuenta que Bélgica, Eslovenia y Francia dijeron que respaldaban la decisión del Fiscal de la Corte Penal Internacional (The Washington Times, 2024). Para no confundirse, entonces, hay dos casos contra Israel ante la Corte Internacional de Justicia (el de genocidio y el de la ocupación territorial), y uno contra Netanyahu y otra persona ante la Corte Penal Internacional.

El 27 de mayo, el Primer Ministro Benjamin Netanyahu dijo que se había producido un "trágico percance" en un ataque israelí en la ciudad de Rafah, que prendió fuego a un campamento que albergaba a palestinos desplazados y que, según funcionarios locales, mató al menos a 45 personas (Military.com, 2024). Al día siguiente, España, Irlanda y Noruega reconocieron formalmente un Estado palestino. La decisión simbólica provocó una airada respuesta del Gobierno de Israel, que acusó a los tres países de premiar el terrorismo. Israel retiró a sus embajadores de Irlanda, Noruega y España y reprendió formalmente a sus enviados en Tel Aviv (BBC, 2024).

El 30 de mayo, el Comando Central del Ejército de Estados Unidos dijo que no se había enviado por aire ayuda humanitaria a Gaza desde el 9 de mayo, culpando al clima y a la ofensiva de Israel en la ciudad de Rafah. "La falta de lanzamientos aéreos estadounidenses se produce cuando un muelle construido por Estados Unidos para la entrega de ayuda por mar se inutilizó a causa de los fuertes vientos y el fuerte oleaje, poco más de una semana después de entrar en funcionamiento. 'La solución es abrir las rutas terrestres', dijo el jueves la Subsecretaria de Prensa del Pentágono, Sabrina Singh. 'Necesitamos ver esas rutas terrestres abiertas. Necesitamos ver más camiones entrando'. Los pasos terrestres de Gaza están ahora totalmente controlados por Israel. (...) El ejército israelí afirma que ha permitido la entrada de cientos de camiones a través de su cercano paso fronterizo de Kerem Shalom durante la operación de Rafah, pero los grupos de ayuda afirman que es extremadamente dificil acceder a esa ayuda en el lado de Gaza debido a los combates. Aunque los fuertes vientos y el mal tiempo han sido un problema para los lanzamientos aéreos, el reto actual es la batalla terrestre de Rafah, en el sur de Gaza, dijo Singh. 'No podemos realizar lanzamientos aéreos cuando las FDI están llevando a cabo operaciones', dijo, utilizando un acrónimo para el ejército israelí. 'No queremos que haya civiles en un espacio de combate activo. Así que no ha habido lanzamientos aéreos recientemente'." (Military Times, 2024)

Con esa enorme crisis humanitaria frente a sus ojos, "el Presidente Joe Biden detalló el 31 de mayo un acuerdo en tres fases propuesto por Israel a los militantes de Hamás que, según él, conduciría a la liberación de los rehenes restantes en Gaza y podría poner fin a la desgarradora guerra de Oriente Medio, de casi 8 meses de duración. Biden agregó que Hamás 'ya no es capaz' de llevar a cabo otro ataque a gran escala contra Israel, al instar a los israelíes y a Hamás a llegar a un acuerdo para liberar a los rehenes restantes para un cese de hostilidades extendido. Biden dijo que la primera fase del acuerdo propuesto duraría seis semanas e incluiría un 'cese de hostilidades completo', una retirada de las fuerzas israelíes de todas las zonas pobladas de Gaza y la liberación de varios rehenes' (Military.com, 2024).

Cisjordania (Ribera Occidental)

En este período de seis meses, no se produjo la resistencia armada (intifada) de palestinos armados en la Cisjordania, región donde Israel pudo mantener el control general de la situación mientras operaba militarmente en toda la zona; sin embargo, no ha sido fácil para los israelitas. Algunas interacciones son las siguientes. El 9 de noviembre de 2023, al menos 10 palestinos resultaron muertos y otros 20 heridos durante una incursión de las fuerzas israelíes en

la ciudad de Jenin y un campamento de refugiados en la Cisjordania (Al Jazeera, 2023). El 17 de enero, Israel fue acusado de haber atacado a un grupo de civiles palestinos sin vínculos con grupos armados y que no representaban una amenaza para las fuerzas israelíes, según testigos (BBC, 2024). El 30 de enero, se informó que las fuerzas israelíes habían matado a tres miembros de grupos armados palestinos en un hospital de la Ribera Occidental ocupada. (...) Los militares israelíes dijeron que los hombres se escondían en el hospital de Jenin y que uno estaba a punto de llevar a cabo un ataque armado (BBC, 2024). El mismo día, el Portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores iraní condenó enérgicamente el ataque de las fuerzas israelíes dentro de un hospital en la Cisjordania (Global Security, 2024).

Líbano, Siria, Irak e Irán

Respecto a esta región, tenemos una guerra "proxy" entre Irán e Israel, utilizando Irán a Hezbolá y a otros actores.

A partir de este informe, desde noviembre de 2023, grupos armados se enfrentan en el Líbano cerca de la frontera con fuerzas israelíes. Las escaramuzas militares en la frontera entre Israel y el Líbano está aumentando peligrosamente. Así, guerrilleros de Hamás dijeron que dispararon 16 cohetes contra Israel desde el sur del Líbano. En estos días, el jefe de Hezbolá, Hassan Nasrallah, pronuncia su primer discurso sobre la guerra entre Israel y Gaza. Y Hezbolá ataca a una unidad de apoyo logístico del ejército israelí a través de la frontera, causando varias bajas. El 1 de diciembre, al menos tres personas murieron en el sur del Líbano cuando Israel y Hezbolá reanudaron los combates, después del fin del cese de hostilidades. Los bombardeos israelíes mataron a tres personas en Houla, entre ellas a una mujer y a su hijo, y Hezbolá dijo que dos de ellos eran de sus combatientes (Reuters, 2023). El 5 de diciembre, el ejército libanés señaló que uno de sus soldados murió en un bombardeo israelí en un puesto fronterizo. El ejército israelí expresó su pesar por el incidente (Al Jazeera, 2024). Para el 18 de diciembre, Israel se acercaba a una guerra total con Hezbolá en medio de un empeoramiento de las hostilidades (Newsweek, 2023). El 27 de diciembre, después de un ataque israelí que mató a un combatiente de Hezbolá, y a otros dos, se informó que ciudades del norte de Israel fueron sacudidas por los bombardeos más intensos de Hezbolá desde el inicio de la guerra. No hubo heridos, pero Kiryat Shmona, en Israel, fue evacuada casi en su totalidad (The Times of Israel, 2024). Luego, el Ministro Sin Cartera del Gabinete de Guerra israelí, Benny Gantz, señaló que la situación en la frontera del país con el Líbano "debe cambiar", insinuando la posibilidad de una escalada militar con el grupo armado Hezbolá. Gantz agregó que se estaba agotando rápidamente la ocasión de una solución diplomática a los intercambios entre Israel y los grupos armados del sur del Líbano (Al Jazeera, 2023). El 25 de diciembre, pierde la vida Seyyed Razi Mousavi, un experimentado asesor militar del Cuerpo de Guardianes de la Revolución Islámica de Irán, en un presunto ataque israelí en Siria. Se dice que Musavi fue ayudante del Comandante Qassem Soleimani, asesinado por Estados Unidos en 2020. La Guardia Revolucionaria iraní afirmó que Israel "pagará por este crimen" (BBC, 2024).

El 2 de enero de 2024, el ejército israelí lanzó ataques contra objetivos en Siria y el Líbano. A medida que la guerra en Gaza se ha estado intensificando, Israel ha continuado su

campaña contra Hezbolá y el Ejército Sirio, lo que despertó el temor de que la guerra se extendiera a toda la región (Al Jazeera, 2024). La Resistencia Islámica de Irak, una milicia chiita iraquí, reivindicó el 28 de enero los ataques con drones contra tres bases de Estados Unidos en Siria y una instalación naval en Israel (Global Security, 2024). El 15 de febrero, medios estatales libaneses informaron que el número de civiles muertos por dos ataques israelíes en el Líbano ha aumentado a diez. El ejército de Israel informó que mató a Ali Dibs, un alto comandante de la élite del grupo militante Hezbolá, la Fuerza Radwan, a quien le atribuyó un papel en un atentado dentro de Israel el año pasado, así como otros ataques dirigidos contra Israel en los últimos cuatro meses. Dibs fue muerto junto con su sustituto, Hassan Ibrahim Issa, así como otro operativo de Hezbolá, grupo que prometió tomar represalias (Military.com, 2024).

El Ejército sirio dijo, el 21 de febrero, que dos civiles murieron cuando varios misiles alcanzaron un edificio en el distrito de Kafr Sousa en Damasco. Un grupo de monitoreo señaló que los muertos son dos extranjeros y un civil sirio, y que la zona era frecuentada tanto por altos miembros de la Guardia Revolucionaria de Irán como del grupo libanés Hezbolá (BBC, 2024). El Ministerio de Defensa de Siria informó que, el 28 de febrero, Israel realizó nuevamente ataques cerca de Damasco. Los israelitas lanzaron ataques aéreos desde los Altos del Golán. "El monitor de guerra del Observatorio Sirio para los Derechos Humanos dijo que los ataques israelíes tuvieron como objetivo 'emplazamientos donde tienen su base grupos respaldados por Irán, incluido Hezbolá del Líbano' en dos lugares cerca de Damasco" (Space War, 2024).

El 1 de abril, Israel bombardeó un edificio que albergaba las oficinas consulares iraníes en Siria, matando a 16 personas. "Catorce combatientes, entre ellos siete dirigentes de la 'Guardia Revolucionaria' iraní, comandantes de la sala de operaciones 'Eje de la Resistencia' de la Guardia Revolucionaria iraní, además de la muerte de una mujer y su hijo, como consecuencia de las incursiones israelíes en un edificio anexo a la embajada iraní, en la carretera de Mazzah, en Damasco. La mujer y su hijo vivían en el cuarto piso del edificio de cuatro plantas que fue bombardeado, cuyos dos primeros pisos están arrendados por la embajada, mientras que el tercero es la vivienda del embajador iraní. Entre los muertos se encontraban 'Mohamed Reda Zahdy', comandante de la Guardia Revolucionaria iraní en Siria, Líbano y Palestina, su adjunto, el director de su oficina y otros asesores iraníes (The Syrian Observatory For Human Rights, 2024). En respuesta, el 13 de abril se informaba que Irán se había apoderado del buque MSC Aries, vinculado a Israel (The New York Times, 2024). En la noche del 14 al 15 de abril, Irán bombardeó a Israel (CNN, 2024), e Israel contestó en las primeras horas del 19 del mismo mes bombardeando a Irán, (BBC, 2024), ambos bombardeos fueron de una escala relativamente pequeña, mucho menor de lo que podría haber sido, para no agravar la situación.

Hezbolá dijo el 6 de mayo que disparó docenas de cohetes Katyusha contra el cuartel general de la división israelí del Golán en la base de Nafah. Por su parte, la radio del ejército israelí informó que sus fuerzas atacaron las fuentes del fuego enemigo. El ejército israelí también dijo que interceptó un vehículo aéreo no tripulado que venía hacia Israel desde el este. Mientras tanto, la agencia oficial de noticias del Líbano señaló que tres civiles resultaron heridos el 5 de mayo en un ataque aéreo israelí contra una fábrica en Baalbek. El ejército israelí informó que llevó a cabo ataques aéreos nocturnos, contra objetivos de Hezbolá, en el sur del Líbano y en el

interior, contra un complejo militar de Hezbolá en la zona de Sfiri (Middle East Monitor, 2024). A fines de mes, Hezbolá afirmó que pudo derribar un dron sobre el sur del Líbano y disparó cohetes contra una base militar israelí, horas después de que los ataques con drones israelíes mataran al menos a una persona e hirieran a varias otras (The Associated Press, 2024). En mayo de 2024 están todas las señales que muestran que una vez que Israel crea que tiene la situación bajo su control en Gaza, se lance con más poder de fuego contra Hezbolá en el sur del Líbano.

En cuanto a los otros países de este acápite, se han producido algunas escaramuzas militares, de más o menos importancia. Así, respecto a ataques contra objetivos estadounidenses en Irak y Siria durante la época de la guerra Israel – Hamás de este semestre, se informó el 1 de noviembre de 2023 de un ataque menor con drones a la Guarnición de Al-Tanf en Siria, cerca del límite con Irak (CNN, 2023). En el norte de Irak está la Base Aérea de Al-Harir, atacada con drones el 8 de noviembre (Reuters, 2023) y el 24 de diciembre (France 24, 2023); este último ataque hirió a tres soldados, uno de gravedad. Debido a lo anterior, el 26 de diciembre, el ejército de Estados Unidos bombardeó a grupos militantes respaldados por Irán. Irak señaló que murió una persona y que otros 18, incluyendo civiles, fueron heridos en esos ataques (BBC, 2023).

El 4 de enero de 2024, el Pentágono informó que el ejército de Estados Unidos lanzó un ataque de represalia en Bagdad, que mató a Mushtaq Jawad Kazim al Jawari, líder de la milicia Harakat al Nujaba, señalada como la culpable de los recientes ataques contra el personal de Estados Unidos en Irak. La Presidencia iraquí condenó el ataque estadounidense en su territorio (Reuters, 2024) como una violación flagrante a su soberanía (BBC, 2024). Recordemos que Irak es uno de los aliados clave de Estados Unidos en el Medio Oriente. Debido a lo anterior, al día siguiente, el Primer Ministro iraquí, Mohammed Shia Al-Sudani, formó un comité bilateral para preparar el fin de la misión de la coalición internacional liderada por Estados Unidos en su país (Hindustan Times, 2024). El 16 de enero, un ataque iraní con misiles contra objetivos en el norte de Irak desencadenó una disputa inusual entre los aliados vecinos, con Bagdad retirando a su Embajador en protesta y Teherán insistiendo en que el ataque tenía la intención de disuadir las amenazas de los espías israelíes (The Straits Times, 2024). El 20 de enero, la Resistencia Islámica en Irak reivindicó el ataque a la base aérea Al-Asad, con decenas de misiles que hirieron a varios militares estadounidenses y a un miembro del ejército iraquí (BBC, 2024).

El 2 de febrero se informó que el ejército estadounidense realizó un ataque aéreo contra docenas de emplazamientos en Irak y Siria utilizados por las milicias respaldadas por Irán y por la fuerza Quds de la Guardia Revolucionaria Islámica de Irán, en el comienzo de las represalias por un ataque con drones que mató a tres soldados de Estados Unidos en Jordania el pasado fin de semana (Military.com, 2024). Estados Unidos dijo que ha llevado a cabo ataques aéreos contra 85 objetivos dentro de Irak y Siria (Global Security, 2024). Irak condenó, nuevamente la violación de su soberanía por esos bombardeos en su territorio (Global Security, 2024). El 7 de febrero, el Comandante Abu Baqir al-Saadi, y dos de sus guardias, del grupo Kataib Hezbolá, una milicia respaldada por Irán, fueron muertos en un ataque de drones de Estados Unidos en Bagdad. El Pentágono dijo que dicho Comandante dirigió ataques contra fuerzas estadounidenses en la región. Estados Unidos tiene unos 2.500 soldados en Irak y 900 en Siria (BBC, 2024). En fin, y con muchas otras escaramuzas entre medio, el 8 de mayo, el grupo

armado Kataib Hezbolá renueva el llamado a la salida de las tropas de Estados Unidos de Irak. Washington y Bagdad han participado en conversaciones sobre la presencia de tropas de Estados Unidos en Irak, que están allí posicionadas como parte de una coalición antiterrorista internacional (The Arab Weekly, 2024).

Durante la guerra Israel - Hamás ha habido muchos más ataques contra objetivos estadounidenses en Irak y Siria, que sobrepasan el objetivo de estas líneas. Para más detalles de ello recomiendo leer el artículo "Seguimiento de los ataques antiestadounidenses en Irak y Siria durante la crisis de Gaza" (The Washington Institute for Near East Policy, 2024).

Hutíes

El grupo hutí, uno de los principales actores en la Guerra Civil yemení (2014-), es un movimiento fundamentalista islámico que concentra sus acciones en el norte de Yemen, en la península arábiga. Con la ayuda de Irán, se ha convertido en una poderosa fuerza militar. En 2023, los hutíes pasaron al centro del escenario bélico mundial cuando, en respuesta a la guerra entre Israel y Hamás, lanzaron misiles y drones hacia Israel y perturbaron el comercio mundial atacando barcos comerciales en el Mar Rojo.

En noviembre de 2023, los hutíes advirtieron que "continuarían llevando a cabo ataques cualitativos" contra Israel. Un funcionario estadounidense dijo que ese grupo derribó un dron de Estados Unidos en el Mar Rojo. Por otro lado, los hutíes publicaron un video sobre la toma de un carguero en el mismo mar. Y el 30 de noviembre, los hutíes prometieron reanudar los ataques con misiles contra Israel y secuestrar barcos israelíes en el Mar Rojo si Israel reanudaba los combates en el enclave palestino de la Franja de Gaza (Xinhuanet, 2023). En diciembre, una fragata francesa derribó drones sobre el Mar Rojo. El incidente se produce después de que los hutíes amenazaron con impedir el paso de buques vinculados a Israel si no se permitía la entrada de ayuda a Gaza. Los buques de las armadas del Reino Unido y Estados Unidos derribaron presuntos drones en el Mar Rojo. Maersk y Hapag-Lloyd suspendieron el paso por ese lugar después de que barcos fueron atacados durante los ataques rebeldes yemeníes. El Secretario de Relaciones Exteriores del Reino Unido, David Cameron, señaló que no se puede tolerar la escalada de ataques de grupos respaldados por Irán. Un destructor de Estados Unidos derribó dos misiles balísticos antibuques disparados desde Yemen en respuesta a un llamado de ayuda de un buque portacontenedores que fue alcanzado en otro ataque (VOA, 2024).

En enero de 2024, Mohammed Ali al-Houthi, Jefe del Comité Revolucionario Supremo Hutí de Yemen, dijo que cualquier país que se involucre con la coalición del Mar Rojo liderada por Estados Unidos perdería su seguridad marítima y sería atacado. A mediados de mes, el Comando Central de Estados Unidos señaló que las milicias hutíes han realizado su ataque más significativo hasta la fecha contra buques comerciales en el Mar Rojo. Este ataque se produce después de que 14 países, incluido Estados Unidos, emitieran una declaración conjunta advirtiendo a los hutíes de "consecuencias" en caso de que continuaran estos ataques. Luego, las fuerzas de Estados Unidos y el Reino Unido realizaron ataques aéreos, navales y submarinos contra los hutíes en respuesta a los ataques del grupo contra los buques del Mar Rojo. En eso, Hezbolá expresó que las acciones de Estados Unidos en el Mar Rojo han dañado la seguridad de

todos los buques porque ahora la región se ha convertido en una zona de conflicto. Para el 15 de enero, el ejército de Estados Unidos afirmó que uno de sus destructores, el Laboon, fue blanco de un misil de crucero antibuque disparado desde Yemen el lunes 14. El misil fue derribado cerca de la costa de Hodeidah por aviones de combate y no se reportaron heridos o daños. El 22 de enero, Estados Unidos y el Reino Unido lanzaron una nueva ronda de ataques contra objetivos hutíes en Yemen mientras el grupo armado alineado con Irán continuaba atacando el transporte marítimo comercial en el Mar Rojo. Una declaración conjunta de los dos países afirmó que habían llevado a cabo ocho ataques, con el apoyo de Australia, Bahréin, Canadá y los Países Bajos, contra una bodega de almacenamiento subterránea Hutí, así como capacidades de misiles y vigilancia (Al Jazeera, 2024).

A partir del 1 de febrero, el grupo hutí dijo que había atacado en el Mar Rojo un buque mercante de Estados Unidos que llamó KOI, en un nuevo ataque dirigido al transporte marítimo comercial. Sin embargo, dos fuentes marítimas dijeron a la BBC Verify que era falsa la reivindicación hutí. Por su lado, la empresa de seguridad Ambrey afirmó que un barco ubicado al sur de Yemen había declarado una explosión a estribor, pero no individualizó el barco. Mientras tanto, Estados Unidos realizó nuevos ataques aéreos en Yemen. Unos días después, los hutíes seguían desafiantes, diciendo que dispararon misiles contra dos barcos civiles en el Mar Rojo, uno en un barco británico y otro en un barco estadounidenses. A mediados de febrero de 2024, se informó que desde el 7 de octubre de 2023 los hutíes han estado reclutando a miles de personas para sus fuerzas armadas, y que entre los reclutados hay incluso niños de hasta 13 años. Reclutar niños menores de 15 años es un crimen de guerra. Continuando con las acciones bélicas, Estados Unidos reivindicó ataques 'preventivos' contra objetivos hutíes en Yemen. Los estadounidenses dijeron que destruyeron buques y misiles en las zonas controladas por los hutíes en Yemen que iban a ser usados en el Mar Rojo. A fin de mes, los líderes hutíes declararon que ellos no han atacado importantes cables submarinos de telecomunicaciones (The Guardian, 2024).

A principios de marzo, los rebeldes de Yemen atacan a un barco con bandera de Singapur, mientras Estados Unidos y sus aliados derribaban drones hutíes. Para el 11 de ese mes, Estados Unidos informó que ese día llevó a cabo seis ataques en defensa propia contra objetivos hutíes, horas después de que el grupo rebelde advirtiera que intensificaría los ataques durante el Ramadán en solidaridad con los palestinos de Gaza. El Comando Central de Estados Unidos dijo que destruyó un dron submarino y 18 misiles antibuque pertenecientes a los hutíes. Sin embargo, los ataques hutíes continuaron al día siguiente, y un buque de guerra italiano en el Mar Rojo tuvo que derribar drones (Naval News, 2024). En abril, mediadores transmitieron mensajes de Estados Unidos a los rebeldes hutíes, ofreciendo "incentivos" que incluían el levantamiento del bloqueo de Sanaa y Hodeidah, y la aceleración de las conversaciones de paz, a cambio de que el grupo detenga sus ataques en el Mar Rojo. La última reivindicación de los rebeldes de un ataque contra un barco fue el 10 de abril (The National, 2024). Sin embargo, a mediados de mayo, Estados Unidos pidió a Irán que detuviera su transferencia de una cantidad "sin precedentes" de armas a los rebeldes hutíes de Yemen, lo que permitía a sus combatientes llevar a cabo "ataques temerarios" contra buques en el Mar Rojo y en otros lugares. En esto, los hutíes afirmaron que

atacaron un barco de la Marina de los Estados Unidos, el USS Mason, un destructor de misiles guiados de clase Arleigh Burke, y un barco comercial en el Mar Rojo, demostrando que la mediación había fracasado. El 17 de mayo, los rebeldes hutíes afirmaron haber derribado un dron MQ-9 Reaper estadounidense horas después de que las imágenes circularan en línea de lo que parecían ser sus restos. El ejército de Estados Unidos no reconoció inmediatamente el incidente. El 21 de mayo, los hutíes afirmaron que habían derribado otro dron estadounidense sobre Yemen en la península arábiga. Sería el segundo dron MQ-9 Reaper derribado por los hutíes en pocos días de diferencia. El 29 de mayo, otro dron MQ-9 Reaper de Estados Unidos cayó en Yemen, cuando los rebeldes hutíes continuaron sus ataques contra el transporte marítimo en las cercanías del Mar Rojo. Fue potencialmente el tercer derribo de este mes. También, el mismo día, los ataques con misiles dañaron dos veces un barco de propiedad griega con bandera de las Islas Marshall en el Mar Rojo frente a la costa de Yemen. Ningún grupo reivindicó su responsabilidad en el ataque, pero las sospechas recayeron inmediatamente en los rebeldes hutíes de Yemen. Así las cosas, el 30 de mayo, Estados Unidos y Gran Bretaña atacaron 13 objetivos hutíes en varios lugares de Yemen, en respuesta al reciente aumento en los ataques del grupo de milicias respaldado por Irán contra barcos en el Mar Rojo y el Golfo de Adén. Estados Unidos y el Reino Unido bombardearon a los hutíes en Yemen dejando al menos 16 muertos. Aviones de combate estadounidenses y británicos, junto a buques de Estados Unidos, alcanzaron una amplia gama de instalaciones subterráneas, lanzadores de misiles, sitios de comando y control, un buque hutí y otras instalaciones. También fueron atacados por los Estados Unidos ocho drones en las zonas controladas por los hutíes de Yemen y sobre el Mar Rojo que se determinó representaban una amenaza para las fuerzas estadounidenses y de la coalición (Military Times, 2024).

China - Taiwán

La situación actual es muy tensa. En noviembre de 2023, Estados Unidos se comprometió a armar a Taiwán a pesar de las recientes conversaciones que habían tenido Biden con Xi, y hay imágenes satelitales que indican que China está mejorando sus bases aéreas para una posible guerra con Taiwán; el Wall Street Journal tiene un corto documental al respecto (The Wall Street Journal, 2023). El presidente chino Xi Jinping declaró en un discurso en Pekín el 26 de diciembre, conmemorando el 130 aniversario del nacimiento de Mao Zedong, que la unificación de Taiwán con China continental es algo que "se realizará de todas maneras" (Nikkei Asia, 2023).

El 6 de enero de 2024, Taiwán acusó a China de tácticas de zona gris enviando globos sobre la isla, que representan una grave amenaza a la seguridad de los vuelos de aviones. También achacó a Pekín el llevar a cabo una 'guerra cognitiva' contra el pueblo taiwanés pocos días antes de las elecciones para elegir al Presidente del país (RFA, 2024). El 10 del mismo mes, varias docenas de legisladores de Estados Unidos copatrocinaron una ley que elogia la democracia en Taiwán, antes de sus elecciones presidenciales y parlamentarias, lo que llevó a China a pedir a Estados Unidos que detenga el contacto oficial con la isla (Reuters, 2024). El 13 de enero, el candidato del partido gobernante de Taiwán, Lai Ching-te, ganó las elecciones presidenciales de

la isla. Lai se presentó como defensor del modo de vida democrático de Taiwán, prometiendo defender la isla de la "intimidación china"; "estamos decididos a proteger Taiwán de las continuas amenazas e intimidaciones de China", dijo en su discurso de victoria mientras prometía mantener la paz y la estabilidad en el Estrecho de Taiwán. En el pasado, Pekín ha tachado a Lai de peligroso "separatista" y, en vísperas de la votación, su Ministerio de Defensa prometió "aplastar" cualquier movimiento hacia la independencia de la isla (Le Monde, 2024). El 31, el gobierno de Taiwán expresó su molestia después de que China modificara "unilateralmente" una ruta de vuelo cercana a la compleja línea media del Estrecho de Taiwán, que separa los dos países, afirmando que parecía un intento deliberado de cambiar el *statu quo* con posibles fines militares (Reuters, 2024).

Después de la elección del presidente Lai, China ha aumentado sus tácticas de zona gris contra Taiwán. Consideremos algunas interacciones de febrero a mayo de 2024:

11 de febrero: se registran seis globos chinos en 24 horas volando a través de Taiwán (Focus Taiwan, 2024). 14 de febrero: 14 aviones de combate y drones enviados por el Ejército Popular de Liberación de China fueron detectados en aguas cercanas a Taiwán, con nueve de ellos cruzando la línea media (Focus Taiwan, 2024). 14 de febrero: personal de la Guardia Costera de Taiwán persiguió una lancha rápida china, por entrar ilegalmente en aguas taiwanesas. La persecución terminó con dos muertos chinos, después de que la lancha china volcara en aguas del océano cerca de las Islas Kinmen taiwanesas (Focus Taiwan, 2024). 18 de febrero: China usa tácticas de "zona gris" después del mortal caso de la lancha en Kinmen. China afirmó que las aguas entre el archipiélago de Kinmen de Taiwán y la ciudad china de Xiamen no son un área restringida, después del caso que dejó dos chinos muertos cerca de Kinmen (Focus Taiwan, 2024). 19 de febrero: barcos chinos patrullan las aguas cerca de Kinmen, en Taiwán, después del incidente que dejó dos chinos muertos (Focus Taiwan, 2024). 28 de febrero: un experto militar pone de relieve la amenaza de las embarcaciones de investigación chinas espiando a Taiwán, advirtiendo contra el peligro de que buques civiles chinos operaran en aguas de Taiwán haciendo espionaje bajo el pretexto de una investigación científica (Focus Taiwan, 2024).

13 de marzo: catorce aviones militares chinos fueron detectados en la zona de identificación de defensa aérea de Taiwán, incluyendo nueve que cruzaron la línea media del Estrecho de Taiwán (Focus Taiwan, 2024). 15 de marzo: la Administración de la Guardia Costera de Taiwán expulsó a cuatro buques de patrulla de la Guardia Costera de China que entraron en aguas prohibidas frente a Kinmen, controlado por Taiwán (Focus Taiwan, 2024). 16 de marzo: la Administración de la Guardia Costera de Taiwán expulsa nuevamente a otros cuatro buques de patrulla de la Guardia Costera de China que habían entrado en aguas prohibidas frente a la isla de Kinmen (Focus Taiwan, 2024). 17 de marzo: según expertos, China está invadiendo repetidamente las aguas que rodean a Kinmen, en manos de Taiwán, en un intento por establecer un control jurisdiccional "de facto" de la zona y reforzar su reclamo de soberanía (Focus Taiwan, 2024).

15 de abril: un total de 11 aviones del Ejército Popular de Liberación cruzaron la línea media del Estrecho de Taiwán en un período de 24 horas a partir de las 6 a.m. del día anterior (Focus Taiwan, 2024). 20 de abril: este día por la mañana, un total de 17 aviones del

Ejército Popular de Liberación fueron detectados cruzando la línea media del Estrecho de Taiwán (Focus Taiwan, 2024). 27 de abril: este día por la mañana, un total de 12 aviones militares chinos cruzaron la línea media del Estrecho de Taiwán (Focus Taiwan, 2024). 28 de abril: doce aviones militares chinos fueron detectados cruzando la línea media del Estrecho de Taiwán, a 68,5 km de Keelung, desde las 6 a.m. del sábado 27 de abril hasta las 6 a.m. del domingo 28 (Focus Taiwan, 2024). Keelung es una importante ciudad portuaria, que forma parte del área metropolitana de Taipei-Keelung. Taipei es la capital de Taiwán. 29 de abril: según un experto, las intrusiones de aviones militares chinos que vuelan tan cerca como a 37 millas náuticas de la ciudad portuaria de Keelung son un ejemplo de la presión política que China está ejerciendo sobre el presidente entrante de Taiwán, Lai Ching-te (Focus Taiwan, 2024).

2 de mayo: 15 aviones militares chinos y un número no especificado de buques fueron detectados en áreas alrededor de Taiwán, con diez aviones de combate y drones cruzando la línea media, en la tarde de ese día (Focus Taiwan, 2024). 9 de mayo: dos flotas de varios tipos de buques chinos entraron en aguas prohibidas de las islas Kinmen controladas por Taiwán (Focus Taiwan, 2024). 14 de mayo: el mes pasado se realizó un ejercicio militar conjunto, no hecho público, entre Taiwán y Estados Unidos en el Pacífico, de acuerdo a un código internacional (Focus Taiwan, 2024). 16 de mayo: los ciberataques contra los sitios web del gobierno de Taiwán han aumentado significativamente en los meses previos a la toma de posesión del presidente electo Lai Ching-te. Los datos de la Oficina Nacional de Seguridad de Taiwán muestran que recientemente ha habido más de 2,5 millones de rondas de ciberataques lanzados diariamente por la parte china contra diferentes sitios web del gobierno de Taiwán. Anteriormente, tras las elecciones presidenciales y legislativas del 13 de enero, se habían producido alrededor de 1 millón de rondas de ciberataques diarios (Focus Taiwan, 2024).

20 de mayo, con la inauguración de Lai Ching-te, Taiwán tiene un nuevo presidente. El discurso inaugural de Lai fue consistente con su plataforma statu quo sobre las relaciones a través del Estrecho, en el que la postura oficial del Partido de Lai es que Taiwán es un país soberano e independiente con el nombre de República de China (ROC), que no necesitaba declarar su independencia. Lai, sin embargo, tiene una historia de declaraciones a favor de la independencia que se remonta a su época como alcalde de Tainan, una ciudad taiwanesa del sur que suele considerarse un bastión de puntos de vista independentistas (The Diplomat, 2024). Con respecto a la toma de posesión de Lai, el principal diplomático de China, Wang Yi, advirtió que los "esfuerzos de independencia de Taiwán" representaban "el desafío más serio al orden internacional." "Sólo hay una China en el mundo, y Taiwán es parte de China", dijo. "Este es un hecho histórico y legal. No importa cómo cambie la situación en Taiwán, no puede cambiar esto", agregó Wang. Es una "inevitabilidad histórica", dijo, "que China finalmente será reunificada" (Hong Kong Free Press, 2024). Los Estados Unidos han pedido a Pekín que actúe con moderación y no utilice la transición de Taiwán como pretexto para acciones provocativas o coercitivas tras la toma de posesión del nuevo presidente de Taiwán (Focus Taiwan, 2024). 23 de mayo: la Guardia Costera de Taiwán expulsó a buques de la Guardia Costera de China, cerca de Matsu, Kinmen, y envió patrulleras para reunir pruebas después de que los barcos chinos ingresaran a las aguas restringidas de Taiwán (Focus Taiwan, 2024). 23 de mayo: según un

experto, los ejercicios militares chinos alrededor de Taiwán, que fueron realizados después de sólo tres días de la toma de posesión del Presidente de Taiwán, Lai Ching-te, podrían ser los primeros de una serie (Focus Taiwan, 2024). 23 de mayo: el Consejo de Asuntos Continentales de Taiwán protestó enérgicamente por los ejercicios militares realizados por China en torno a Taiwán el jueves 23 de mayo, afirmando que la intimidación sólo aumenta las tensiones en el Estrecho de Taiwán (Focus Taiwan, 2024). 24 de mayo: 28 aviones militares chinos cruzaron la línea media del Estrecho de Taiwán en las 24 horas iniciadas a partir de las 6 a.m. del jueves 23 de mayo. Con ello, según expertos, China está mostrando su ira sobre los nuevos líderes de Taiwán. Taiwán rastreó decenas de aviones de guerra chinos y buques de la Marina frente a sus costas en el segundo día de un extenso ejercicio militar lanzado por Pekín (Military.com, 2024). 25 de mayo: un total de 46 aviones militares chinos cruzaron la línea media del Estrecho de Taiwán en las 24 horas iniciadas a partir de las 6 a.m. del viernes 24 de mayo (Focus Taiwan, 2024). 29 de mayo: expertos extranjeros han advertido que China está preparando una armada de transbordadores y buques civiles para invadir Taiwán, pero un experto en defensa de Taiwán dijo que su país está preparado para manejar esa situación (Focus Taiwan, 2024). 29 de mayo: el Almirante estadounidense, Samuel Paparo, a cargo del Comando Indo-Pacífico de Estados Unidos, dijo que los ejercicios de China parecen ser un "ensayo" para una invasión a Taiwán (Nikkei Asia, 2024).

CONSIDERACIONES FINALES

Por lo señalado anteriormente, la guerra Rusia – Ucrania, la guerra Israel – Hamás, con todas sus derivadas, y las tensiones de China con Taiwán, el mundo avanza a pasos agigantados hacia una conflagración de grandes proporciones. Para quienes saben de historia, la época actual se parece mucho a otros tiempos que precedieron a grandes guerras. Se deben poner todos los medios para lograr una paz duradera, aunque el rol de las organizaciones internacionales es muy menor en este sentido.

Se ve que hay una lucha de bloques, entre uno dirigido por Estados Unidos, el bloque "del orden basado en reglas" (*rules-based order*), y un bloque más difuminado, dirigido por China y los BRICs, que gusta hablar de un "mundo multipolar". Con tantas incertidumbres a corto plazo, como las elecciones francesas o las importantes elecciones estadounidenses de noviembre, es difícil prever qué pasará de aquí en adelante. Hay que estar preparados.

Aunque hay muchos conflictos militares en todo el mundo, este informe es de tamaño limitado. Debido a eso, tenemos que dejar para la próxima vez los problemas entre China y Filipinas en el Mar del Sur de China, la guerra civil en Myanmar, los cohetes de Corea del Norte, los problemas entre China e India en los Himalaya, terrorismo en Pakistán e Irán. También están en dificultades Sudán, Etiopía, Nigeria, Congo y la región del Sahel en África. Y en América, Haití, Venezuela, Colombia y Ecuador. Y ello sin nombrar los problemas que ya están en el Ártico, y los que se ven venir en la Antártica.

Bibliografía

- Al Jazeera. (1 de diciembre de 2023). At least three killed in south Lebanon as Israel, Hezbollah resume fighting. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2023/12/1/at-least-three-killed-in-south-lebanon-as-israel-hezbollah-resume-fighting
- Al Jazeera. (9 de noviembre de 2023). Deadly assault on Jenin refugee camp as Israel raids on West Bank intensify. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2023/11/9/deadly-assault-on-jenin-refugee-camp-as-west-bank-raids-intensify
- Al Jazeera. (6 de abril de 2023). Finland's long-held neutrality is over. What next? Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2023/4/6/finlands-long-held-neutrality-is-over-what-next
- Al Jazeera. (27 de diciembre de 2023). Israeli minister Gantz says situation on Lebanon border 'demands change'. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2023/12/27/israeli-minister-gantz-says-situation-on-lebanon-border-demands-change
- Al Jazeera. (17 de noviembre de 2023). Russia loads missile with nuclear-capable glide vehicle into launch silo. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2023/11/17/russia-loads-missile-with-nuclear-capable-glide-vehicle-into-launch-silo
- Al Jazeera. (3 de abril de 2024). Gaza ceasefire talks stall as Israel and Hamas dig in. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2024/4/3/gaza-ceasefire-talks-stall-on-return-of-displaced-army-withdrawal
- Al Jazeera. (27 de abril de 2024). Hamas releases video of two Israeli captives held in Gaza. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2024/4/27/hamas-releases-video-of-two-israeli-captives-held-ingaza
- Al Jazeera. (7 de abril de 2024). Israel 'pulls out troops' from southern Gaza as attacks enter seventh month. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2024/4/7/israel-pulls-out-troops-from-southern-gaza-as-attacks-enter-seventh-month
- Al Jazeera. (31 de mayo de 2024). Israel has encroached on 32 percent of Gaza, Al Jazeera investigation shows. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2024/5/31/israel-has-encroached-on-32-of-gaza-al-jazeera-investigation-shows
- Al Jazeera. (2 de enero de 2024). Israeli army launches attacks on targets in Syria and Lebanon. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2024/1/2/israeli-army-launches-attacks-on-targets-in-syria-and-lebanon
- Al Jazeera. (5 de diciembre de 2024). Lebanon army says one soldier killed in Israeli shelling on border post. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2023/12/5/lebanese-army-says-one-soldier-killed-in-israeli-shelling-near-border
- Al Jazeera. (7 de mayo de 2024). Pro-Palestine protests: How some universities reached deals with students. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2024/5/7/pro-palestine-protests-how-some-universities-reached-deals-with-students
- Al Jazeera. (10 de mayo de 2024). Russia attempts ground offensive into Ukraine's Kharkiv. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2024/5/10/russia-attempts-ground-offensive-into-ukraines-kharkiv
- Al Jazeera. (13 de enero de 2024). Turkey launches air attacks against Kurdish rebels in Iraq and Syria. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2024/1/13/turkey-launches-airstrikes-against-kurdish-rebels-in-iraq-and-
- Al Jazeera. (22 de enero de 2024). US, UK strike eight Houthi targets over Red Sea shipping attacks. Obtenido de https://www.aljazeera.com/news/2024/1/22/us-denies-yemens-houthis-claim-of-attack-on-us-military-cargo-ship
- Arab News. (10 de febrero de 2024). Saudi Arabia warns of extremely dangerous repercussions of Israeli Rafah operation. Obtenido de https://www.arabnews.com/node/2457531/saudi-arabia
- Barron's. (29 de febrero de 2024). Pentagon Chief Says Israel Killed 25,000 Palestinian Women, Children. Obtenido de https://www.barrons.com/news/israel-killed-25-000-palestinian-women-children-since-october-pentagon-4ea9d358

- BBC. (20 de diciembre de 2023). Israel Gaza: What Gaza's death toll says about the war. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-middle-east-67764664
- BBC. (15 de diciembre de 2023). Israel hostages: IDF says it mistakenly killed three men held in Gaza. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-middle-east-67732353
- BBC. (19 de diciembre de 2023). Ukraine military seeks extra 500,000 soldiers President Zelensky. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-europe-67767246
- BBC. (1 de diciembre de 2023). Ukraine war: Zelensky says fortifying front lines must be accelerated. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-europe-67587331
- BBC. (26 de diciembre de 2023). US hits Iran-backed militias in Iraq after attack. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-middle-east-67819124
- BBC. (30 de enero de 2024). At least half of Gaza's buildings damaged or destroyed, new analysis shows. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-middle-east-68006607
- BBC. (26 de febrero de 2024). Hungary's parliament clears path for Sweden's Nato membership. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-europe-68405893
- BBC. (24 de enero de 2024). Iraq condemns 'irresponsible' US air strikes on Iran-backed groups. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-us-canada-68077560
- BBC. (21 de enero de 2024). Israel-Gaza: Netanyahu defies Biden over Palestinian state. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-middle-east-68045247
- BBC. (30 de enero de 2024). Israeli forces kill three Palestinian fighters in West Bank hospital raid. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-middle-east-68137050
- BBC. (21 de febrero de 2024). Israeli missile strike on Damascus flat kills two, Syria says. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-middle-east-68356933
- BBC. (25 de diciembre de 2024). Israeli strike in Syria kills Iranian commander, Iran says. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-middle-east-67820538
- BBC. (23 de febrero de 2024). Israel's PM Netanyahu lays out Gaza plan for after the war. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-middle-east-68379646
- BBC. (28 de mayo de 2024). Spain, Norway and Ireland recognise Palestinian state. Obtenido de https://www.bbc.com/news/articles/cl77drw22qjo
- BBC. (24 de mayo de 2024). Top UN court orders Israel to stop Rafah offensive. Obtenido de https://www.bbc.com/news/articles/crggvmyz03vo
- BBC. (28 de mayo de 2024). Ukraine faces its worst crisis since the war began. Obtenido de https://www.bbc.com/news/articles/c9xx15pe311o
- BBC. (8 de febrero de 2024). US drone strike kills Iran-backed militia leader in Baghdad. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-middle-east-68235311
- BBC. (20 de enero de 2024). US personnel injured in missile attack on Al Asad airbase in Iraq. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-middle-east-68045254
- BBC. (17 de enero de 2024). West Bank strike: Israel accused of targeting civilians in deadly attack. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-middle-east-68006126
- BBC. (19 de abril de 2024). What we know about Israel's missile attack on Iran. Obtenido de https://www.bbc.com/news/world-middle-east-68853402
- Bloomberg. (8 de febrero de 2024). Ukraine's Army Chief Replaced After Rift With Zelenskiy. Obtenido de https://www.bloomberg.com/news/articles/2024-02-08/zelenskiy-says-time-for-renewed-leadership-of-armed-forces
- CBS News. (1 de diciembre de 2023). Zelenskyy laments slow progress in war with Russia, but vows Ukraine "not backing down". Obtenido de https://www.cbsnews.com/news/ukraine-russia-warzelenskyy-counteroffensive-results-ap-interview/
- Chatham House. (26 de enero de 2024). South Africa's genocide case against Israel: The International Court of Justice explained. Obtenido de https://www.chathamhouse.org/2024/01/south-africas-genocide-case-against-israel-international-court-justice-explained
- CNN. (1 de noviembre de 2023). Drone attack on coalition base in Syria results in minor injury to service member from US partner force. Obtenido de https://edition.cnn.com/2023/11/01/politics/drone-attack-base-syria/index.html

- CNN. (17 de marzo de 2023). ICC issues war crimes arrest warrant for Putin for alleged deportation of Ukrainian children. Obtenido de https://edition.cnn.com/2023/03/17/europe/icc-russia-war-crimes-charges-intl/index.html
- CNN. (15 de noviembre de 2023). Israeli troops and tanks raid Gaza's Al-Shifa Hospital. Obtenido de https://edition.cnn.com/2023/11/15/middleeast/shifa-hospital-gaza-idf-intl/index.html
- CNN. (6 de marzo de 2024). ICC accuses two high-ranking Russians of war crimes in Ukraine. Obtenido de https://edition.cnn.com/2024/03/05/europe/icc-charges-russians-ukraine-intl/index.html#:~:text=Viktor%20Sokolov%2C%20an%20Admiral%20in,of%20the%20two%20 Russians%20charged.&text=The%20International%20Criminal%20Court%20(ICC,war%20crimes%20against%20Ukraini
- CNN. (12 de enero de 2024). Israel denies genocide accusations at top UN court, says war in Gaza is self-defense. Obtenido de https://edition.cnn.com/2024/01/12/middleeast/icj-israel-gaza-hamas-genocide-hearing-hague-day-two-intl/index.html
- CNN. (15 de abril de 2024). Why Iran attacked Israel and what comes next. Obtenido de https://edition.cnn.com/2024/04/14/middleeast/why-iran-attack-israel-intl/index.html
- Defence Blog. (27 de febrero de 2024). Russians test captured Bradley fighting vehicle. Obtenido de https://defence-blog.com/russians-test-captured-bradley-fighting-vehicle/
- Defense Daily. (29 de enero de 2024). U.S. Arms Sales Climbed In Fiscal Year 2023, State Department Says. Obtenido de https://www.defensedaily.com/u-s-arms-sales-climbed-in-fiscal-year-2023-state-department-says/international/
- Defense Mirror. (31 de enero de 2024). Russian Troops Destroy Ukraine's German-Made IRIS-T Radar .

 Obtenido de
 https://www.defensemirror.com/news/35986/Russian_Forces_Neutralize_German_Made_IRIS_T
 Missile Systems in Ukraine
- Defense Security Asia. (18 de diciembre de 2023). U.S. General: Sophisticated Weaponry in Ukraine Compromised by Russian Jamming. Obtenido de https://defencesecurityasia.com/en/general-russia-ukraine-jamming/
- Deutsche Welle. (27 de febrero de 2024). Germany's Scholz rules out Western ground troops for Ukraine. Obtenido de https://www.dw.com/en/germanys-scholz-rules-out-western-ground-troops-for-ukraine/video-68387067
- DW. (13 de mayo de 2024). ¿Quién es el nuevo ministro de Defensa ruso? Obtenido de https://www.dw.com/es/qui%C3%A9n-es-el-nuevo-ministro-de-defensa-ruso/a-69070211
- El País. (9 de febrero de 2024). Ukraine's new army chief says his immediate goals are better troop rotation and high-tech weapons. Obtenido de https://english.elpais.com/international/2024-02-09/ukraines-new-army-chief-says-his-immediate-goals-are-better-troop-rotation-and-high-tech-weapons.html#:~:text=Ukraine's%20new%20military%20chief%20said,the%20fight%20against%20Russia's%20invasion
- Eurasia Review. (26 de abril de 2024). Fresh Tensions In Vietnam-China Ties Over New Baseline Announcement By China In Gulf Of Tonkin. Obtenido de https://www.eurasiareview.com/26042024-fresh-tensions-in-vietnam-china-ties-over-new-baseline-announcement-by-china-in-gulf-of-tonkin-analysis/
- Focus Taiwan. (2 de mayo de 2024). 10 PLA aircraft cross Taiwan Strait median line: Defense ministry. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202405020021#:~:text=In%20various%20sorties%2C%20the%2010,ADIZ)%2C%20the%20MND%20said
- Focus Taiwan. (9 de mayo de 2024). 11 Chinese vessels detected in Taiwan-controlled waters off Kinmen. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202405090019
- Focus Taiwan. (27 de abril de 2024). 12 PLA planes cross Taiwan Strait median line: Defense ministry. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202404270009#:~:text=The%2012%20People's%20Liberation%20Army,patrol%2C%22%20the%20ministry%20said
- Focus Taiwan. (20 de abril de 2024). 17 PLA aircraft cross Taiwan Strait median line or extension: Ministry. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202404200006

- Focus Taiwan. (14 de febrero de 2024). 2 dead after Chinese speedboat capsizes in Kinmen waters. Obtenido de https://focustaiwan.tw/society/202402140011
- Focus Taiwan. (15 de marzo de 2024). 4 Chinese coast guard vessels enter prohibited waters off Kinmen. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202403150016
- Focus Taiwan. (25 de mayo de 2024). 46 PLA aircraft cross Taiwan Strait median line: Defense ministry. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202405250014#:~:text=Taipei%2C%20May%2025%20(CNA),Defense%20(MND)%20sai d%20Saturday
- Focus Taiwan. (19 de febrero de 2024). After incident, Chinese boats patrol waters near Taiwan-held Kinmen. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202402190011
- Focus Taiwan. (23 de mayo de 2024). ANALYSIS/Chinese military drills around Taiwan could be first in series: Expert. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202405230013
- Focus Taiwan. (17 de marzo de 2024). China aims to establish 'de facto' control in Kinmen waters: Experts. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202403170010
- Focus Taiwan. (16 de mayo de 2024). China cyberattacks targeting Taiwan on the rise ahead of Lai inauguration. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202405160019
- Focus Taiwan. (18 de febrero de 2024). China using 'gray zone' tactics after deadly Kinmen boat case: Experts. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202402180013
- Focus Taiwan. (23 de mayo de 2024). China's military intimidation only escalates cross-strait tensions: MAC. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202405230015#:~:text=Taipei%2C%20May%2023%20(CNA),Strait%20and%20destabiliz es%20the%20region
- Focus Taiwan. (28 de abril de 2024). Chinese military aircraft detected 68.5 km from Keelung: MND. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202404280005
- Focus Taiwan. (29 de abril de 2024). Chinese warplane intrusions increase political pressure on Taiwan: Expert. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202404290017#:~:text=Taipei%2C%20April%2029%20(CNA),defense%20and%20securit y%20has%20said
- Focus Taiwan. (15 de abril de 2024). DEFENSE/11 Chinese aircraft cross Taiwan Strait median line or extension: Ministry. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202404150008
- Focus Taiwan. (13 de marzo de 2024). DEFENSE/14 Chinese warplanes enter Taiwan's ADIZ: Defense ministry. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202403130013
- Focus Taiwan. (14 de febrero de 2024). DEFENSE/9 Chinese military aircraft cross median line: Taiwan defense ministry. Obtenido de https://focustaiwan.tw/politics/202402140008#:~:text=Among%20them%2C%20nine%20crossed %20the,the%20areas%2C%20the%20MND%20said
- Focus Taiwan. (29 de mayo de 2024). DEFENSE/Taiwan 'ready' amid warnings of Chinese civilian vessel threat: Expert. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202405290007
- Focus Taiwan. (14 de mayo de 2024). DEFENSE/Taiwan, U.S. Pacific drills held based on international code: MND. Obtenido de https://focustaiwan.tw/politics/202405140012
- Focus Taiwan. (28 de febrero de 2024). Military expert highlights threat of Chinese research ships spying on Taiwan. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202402280020
- Focus Taiwan. (11 de febrero de 2024). Record 6 Chinese balloons in 24 hours detected flying across Taiwan. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202402110005
- Focus Taiwan. (16 de marzo de 2024). Taiwan CGA again expels China coast guard boats near Kinmen. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202403160006
- Focus Taiwan. (23 de mayo de 2024). Taiwan expels China Coast Guard boats near Matsu, Kinmen. Obtenido de https://focustaiwan.tw/cross-strait/202405230006#:~:text=Taipei%2C%20May%2023%20(CNA),Matsu%20and%20Wuqiu%20in%20Kinmen
- Focus Taiwan. (21 de mayo de 2024). U.S. urges China to act with restraint after Lai's inauguration. Obtenido de https://focustaiwan.tw/politics/202405210004

- France 24. (28 de diciembre de 2023). Hamas to discuss Egypt's Gaza ceasefire plan as Israeli strikes continue. Obtenido de https://www.france24.com/en/middle-east/20231228-%F0%9F%94%B4-live-macron-asks-netanyahu-for-lasting-ceasefire-in-gaza
- France 24. (25 de diciembre de 2023). New drone attack targets US troops in Iraq. Obtenido de https://www.france24.com/en/middle-east/20231225-new-drone-attack-targets-us-troops-in-iraq
- France 24. (26 de febrero de 2024). El opositor ruso Navalny murió días antes de ser liberado en un canje de prisioneros, dice su equipo. Obtenido de https://www.france24.com/es/europa/20240226-el-opositor-ruso-navalny-muri%C3%B3-d%C3%ADas-antes-de-ser-liberado-en-un-canje-de-prisioneros-dice-su-equipo
- France 24. (22 de febrero de 2024). Israel strikes Gaza's Rafah as truce talks under way. Obtenido de https://www.france24.com/en/live-news/20240222-israel-strikes-gaza-s-rafah-as-truce-talks-under-way
- France 24. (17 de mayo de 2024). Israeli military recovers bodies of three hostages in Gaza. Obtenido de https://www.france24.com/en/middle-east/20240517-%F0%9F%94%B4-live-south-africa-urgesicj-to-order-ceasefire-in-gaza
- Global Security. (6 de junio de 2024). China committed to building high-level socialist market economy, laying foundation for high-quality devt. Obtenido de https://www.globalsecurity.org/wmd/library/news/china/2024/06/china-240606-globaltimes01.htm
- Global Security. (30 de enero de 2024). Iran condemns Israeli attack inside Jenin hospital as 'organized terrorism'. Obtenido de https://www.globalsecurity.org/military/library/news/2024/01/mil-240130-irna06.htm
- Global Security. (29 de enero de 2024). Iraqi Shiite militia claims attacks on 3 U.S. bases in Syria, naval facility in Israel. Obtenido de https://www.globalsecurity.org/military/library/news/2024/01/mil-240129-pdo02.htm
- Global Security. (6 de junio de 2024). Russia sees increased interest in Russian weapons, military equipment. Obtenido de https://www.globalsecurity.org/wmd/library/news/russia/2024/06/russia-240606-sputnik02.htm
- Global Security. (3 de febrero de 2024). US says it carried out airstrikes inside Iraq and Syria. Obtenido de https://www.globalsecurity.org/military/library/news/2024/02/mil-240203-isna01.htm
- Global Security. (3 de febrero de 2024). US strikes blatant violation of Iraqi sovereignty: Presidency. Obtenido de https://www.globalsecurity.org/military/library/news/2024/02/mil-240203-irna02.htm
- Hindustan Times. (5 de enero de 2024). Gaza Fallout? U.S. Ally In Middle East To Kick Out 2500 American Troops Amid Attacks | Details. Obtenido de https://www.youtube.com/watch?v=LoAptRriGPw&ab channel=HindustanTimes
- Hong Kong Free Press. (20 de mayo de 2024). Beijing warns of 'complete unification' under 'one China,' as Taiwan inaugurates new leader Lai Ching-te. Obtenido de https://hongkongfp.com/2024/05/20/beijing-warns-of-complete-unification-under-one-china-astaiwan-inaugurates-new-leader-lai-ching-te/
- JURISTnews. (19 de febrero de 2024). Palestine calls for end to Israeli occupation as ICJ begins hearings on UN advisory opinion request. Obtenido de https://www.jurist.org/news/2024/02/palestine-calls-for-end-to-israeli-occupation-as-icj-begins-hearings-on-un-advisory-opinion-request/
- JURISTnews. (19 de febrero de 2024). Ukraine opens war crimes investigation into alleged Russian executions of unarmed soldiers. Obtenido de https://www.jurist.org/news/2024/02/ukraine-opens-war-crimes-investigation-into-alleged-russian-executions-of-unarmed-soldiers/#:~:text=Ukraine's%20Security%20Services%2C%20with%20the,of%20Avdiivka%20over%20recent%20days
- Le Monde. (28 de febrero de 2024). Macron defends idea of potentially sending troops to Ukraine as allies distance themselves. Obtenido de https://www.lemonde.fr/en/international/article/2024/02/28/macron-defends-idea-of-potentially-sending-troops-to-ukraine-as-allies-distance-themselves 6567065 4.html

- Le Monde. (17 de febrero de 2024). Russia claims 'full control' of Ukraine's Avdiivka. Obtenido de https://www.lemonde.fr/en/international/article/2024/02/17/russia-claims-full-control-of-ukraine-s-avdiivka 6535196 4.html
- Le Monde. (13 de enero de 2024). Taiwan ruling party's Lai wins presidential election. Obtenido de https://www.lemonde.fr/en/international/article/2024/01/13/taiwan-ruling-party-s-lai-wins-presidential-election 6428904 4.html
- Los Angeles Times. (30 de mayo de 2024). The U.S.-built pier in Gaza broke apart. Here's how we got here and what might be next. Obtenido de https://www.latimes.com/world-nation/story/2024-05-30/the-us-built-pier-in-gaza-broke-apart-heres-how-we-got-here-and-what-might-be-next
- MailOnline. (8 de diciembre de 2023). Russia threatens military strikes on Western countries if Ukraine's newly-donated F-16s are based in NATO territory. Obtenido de https://www.dailymail.co.uk/news/article-12842177/Russia-threatens-military-strikes-Western-countries-Ukraines-newly-donated-F-16s-based-NATO-territory.html
- MailOnline. (20 de febrero de 2024). The world 'has again come to the brink of the abyss', says Belarus dictator Lukashenko as Putin's top ally orders his country to prepare for WW3. Obtenido de https://www.dailymail.co.uk/news/article-13105511/world-brink-abyss-Belarus-dictator-Lukashenko-Putin-ally-country-prepare-WW3.html
- Middle East Monitor. (6 de mayo de 2024). Hezbollah says it fired dozens of missiles at Israeli base in Golan Heights. Obtenido de https://www.middleeastmonitor.com/20240506-hezbollah-says-it-fired-dozens-of-missiles-at-israeli-base-in-golan-heights/
- Military Times. (31 de mayo de 2024). May Red Sea recap: Navy maintains fight against Houthi attacks. Obtenido de https://www.militarytimes.com/news/your-military/2024/05/31/may-red-sea-recap-navy-maintains-fight-against-houthi-attacks/
- Military Times. (30 de mayo de 2024). US military hasn't airdropped Gaza aid since May 9. Obtenido de https://www.militarytimes.com/news/your-air-force/2024/05/30/us-military-hasnt-airdropped-gaza-aid-since-may-9/
- Military Times. (14 de mayo de 2024). US poised to give \$1 billion in new weapons, ammo to Israel. Obtenido de https://www.militarytimes.com/news/pentagon-congress/2024/05/15/us-poised-to-give-1-billion-in-new-weapons-ammo-to-israel/#:~:text=Francisco%20Seco%2FAP)-,The%20Biden%20administration%20has%20told%20key%20lawmakers%20it%20is%20sendin g,three%20congressiona
- Military Times. (24 de mayo de 2024). US soldier arrested in Russia for alleged theft will remain in custody. Obtenido de https://www.militarytimes.com/news/your-army/2024/05/24/us-soldier-arrested-in-russia-for-alleged-theft-will-remain-in-custody/#:~:text=US%20soldier%20arrested%20in%20Russia%20for%20alleged%20theft%20will%20remain%20in%20custody,-By%20The%20Associated&tex
- Military Times. (6 de mayo de 2024). US soldier arrested in Russia, Army officials confirm. Obtenido de https://www.militarytimes.com/news/pentagon-congress/2024/05/06/us-soldier-arrested-in-russia-army-officials-confirm/#:~:text=An%20American%20soldier%20is%20being,to%20Fort%20Cavazos%20in%20Texas
- Military.com. (16 de febrero de 2024). 4 Patients Die as Oxygen Runs Out in Gaza Hospital Seized by Israeli Forces, Health Officials Say. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/02/16/4-patients-die-oxygen-runs-out-gaza-hospital-seized-israeli-forces-health-officials-say.html
- Military.com. (22 de mayo de 2024). Baltic Sea Nations React Warily to a Reported Russian Proposal to Revise Its Maritime Border. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/05/22/baltic-sea-nations-react-warily-reported-russian-proposal-revise-its-maritime-border.html
- Military.com. (28 de mayo de 2024). Belgium Commits \$1 Billion to Ukraine as Zelenskyy Continues His Whistlestop European Tour. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/05/28/belgium-commits-1-billion-ukraine-zelenskyy-continues-his-whistlestop-european-

- tour.html#:~:text=Belgium%20Commits%20%241%20Billion%20to%20Ukraine%20as%20Zelenskyy%20Continues%20His%20Whistlestop%20European%2
- Military.com. (31 de mayo de 2024). Biden Details a 3-Phase Hostage Deal Aimed at Winding Down the Israel-Hamas War. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/05/31/biden-details-3-phase-hostage-deal-aimed-winding-down-israel-Hamás-war.html
- Military.com. (24 de mayo de 2024). China Sends Dozens of Warplanes and Ships near Taiwan to Show Its Anger over Island's New Leaders. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/05/24/china-sends-dozens-of-warplanes-and-ships-near-taiwan-show-its-anger-over-islands-new-leaders.html
- Military.com. (10 de mayo de 2024). Heavy Fighting in Gaza's Rafah Keeps Aid Crossings Closed, Sends 100,000 Civilians Fleeing. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/05/10/heavy-fighting-gazas-rafah-keeps-aid-crossings-closed-sends-100000-civilians-fleeing.html
- Military.com. (11 de mayo de 2024). Israel Orders New Evacuations in Gaza's Last Refuge of Rafah as it Expands Military Offensive. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/05/11/israel-orders-new-evacuations-gazas-last-refuge-of-rafah-it-expands-military-offensive.html#:~:text=RAFAH%2C%20Gaza%20Strip%20(AP),the%20United%20States%20a nd%20others
- Military.com. (15 de febrero de 2024). Israeli Airstrikes Killed 10 Lebanese Civilians in a Single Day. Hezbollah Has Vowed to Retaliate. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/02/15/israeli-airstrikes-killed-10-lebanese-civilians-single-day-Hezbolá-has-vowed-retaliate.html
- Military.com. (7 de mayo de 2024). Israeli Forces Seize Rafah Border Crossing in Gaza, Putting Cease-Fire Talks on Knife's Edge. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/05/07/israeli-forces-seize-rafah-border-crossing-gaza-putting-cease-fire-talks-knifes-edge.html#:~:text=CAIRO%20%E2%80%94%20Israeli%20tanks%20seized%20control,remaine d%20on%20a%20knife's%20edge
- Military.com. (29 de febrero de 2024). Israeli Troops Fire on Palestinians Seeking Food. Israel Says Deadly Scene Was a Chaotic Stampede. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/02/29/israeli-troops-fire-palestinians-seeking-food-israel-says-deadly-scene-was-chaotic-stampede.html
- Military.com. (14 de febrero de 2024). Microsoft Says US Rivals Are Beginning to Use Generative AI in Offensive Cyber Operations. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/02/14/microsoft-says-us-rivals-are-beginning-use-generative-ai-offensive-cyber-operations.html
- Military.com. (28 de mayo de 2024). Netanyahu Says Deadly Israeli Strike in Rafah Was the Result of a 'Tragic Mishap'. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/05/28/netanyahu-says-deadly-israeli-strike-rafah-was-result-of-tragic-mishap.html
- Military.com. (9 de mayo de 2024). Netanyahu Says Israel 'Will Stand Alone' If it Has to After Threatened US Arms Holdup. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/05/09/netanyahu-says-israel-will-stand-alone-if-it-has-after-threatened-us-arms-holdup.html#:~:text=Holdup%20%7C%20Military.com-,Netanyahu%20Says%20Israel%20'Will%20Stand%20Alone'%20If%20it%20Has%20to,After%20Threa
- Military.com. (6 de mayo de 2024). Russia Announces Nuclear Drills After Western Officials Talk of Deepening Involvement in Ukraine. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/05/06/russia-announces-nuclear-drills-after-western-officials-talk-of-deepening-involvement-ukraine.html
- Military.com. (15 de mayo de 2024). Russia Says It Downed 10 US-Supplied Missiles over Crimea as Blinken Visits Kyiv. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/05/15/russia-says-it-downed-10-us-supplied-missiles-over-crimea-blinken-visits-kyiv.html#:~:text=KYIV%2C%20Ukraine%20%E2%80%94%20Russia's%20Defense%20Minist ry,push%20by%20the%20Kremlin's%20forces

- Military.com. (18 de mayo de 2024). Ukraine's Divisive Mobilization Law Comes Into Force as a New Russian Push Strains Front-Line Troops. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/05/18/ukraines-divisive-mobilization-law-comes-force-new-russian-push-strains-front-line-troops.html
- Military.com. (2 de febrero de 2024). US Begins Strikes on Militias in Iraq, Syria, Retaliating for Fatal Drone Attack, Officials Say. Obtenido de https://www.military.com/daily-news/2024/02/us-bolsters-defenses-around-jordan-base-it-readies-strikes-response-drone-attack.html
- NATO. (10 de enero de 2024). NATO-Ukraine Council meets, Allies pledge further air defences. Obtenido de https://www.nato.int/cps/en/natohq/news 221643.htm
- Naval News. (30 de abril de 2024). Italian Navy Frigate Fasan Shoots Down Houthi Drone. Obtenido de https://www.navalnews.com/naval-news/2024/04/italian-navy-frigate-fasan-shoots-down-houthi-drone/
- Newsweek. (18 de diciembre de 2023). Germany To Permanently Deploy Troops for First Time Since World War II. Obtenido de https://www.newsweek.com/germany-will-deploy-troops-first-time-since-world-war-ii-1853409
- Newsweek. (18 de diciembre de 2023). Israel Edges Closer to Full-Scale War with Hezbollah. Obtenido de https://www.newsweek.com/israel-closer-full-scale-war-hezbollah-lebanon-1853402
- Newsweek. (21 de noviembre de 2023). Ukraine Has 'Every Right' To Kill Putin Given the Opportunity: Zelensky. Obtenido de https://www.newsweek.com/ukraine-kill-assassinate-putin-zelensky-interview-1845596
- Newsweek. (16 de abril de 2024). China Proposes New Four-Point Peace Plan for Ukraine-Russia. Obtenido de https://www.newsweek.com/china-proposes-new-four-point-peace-plan-ukraine-russia-1891030
- Nikkei Asia. (27 de diciembre de 2023). Taiwan 'surely' will be unified with China, Xi says. Obtenido de https://asia.nikkei.com/Politics/International-relations/Taiwan-tensions/Taiwan-surely-will-be-unified-with-China-Xi-says
- Nikkei Asia. (29 de mayo de 2024). China's drills appear to be 'rehearsal' for Taiwan invasion: U.S. admiral. Obtenido de https://asia.nikkei.com/Editor-s-Picks/Interview/China-s-drills-appear-to-be-rehearsal-for-Taiwan-invasion-U.S.-admiral
- NPR. (19 de mayo de 2024). An airstrike kills 20 in central Gaza as Israel's leaders air wartime divisions. Obtenido de https://www.npr.org/2024/05/19/1252321533/an-airstrike-kills-20-in-central-gaza-as-israels-leaders-air-wartime-divisions
- NPR. (12 de mayo de 2024). Putin replaces his defense minister as he starts his 5th term in office. Obtenido de https://www.npr.org/2024/05/12/1250841515/putin-replaces-defense-minister-shoigu-ukraine-war#:~:text=Climate-,Putin%20replaces%20his%20defense%20minister%20as%20he%20starts%20his%205th,Shoigu%20in%20a%20Cabinet%20shakeup
- ONU. (8 de diciembre de 2023). Secretary-General Urges Security Council to Call for Ceasefire in Gaza, Declaring That Humanitarian Situation Is Now at 'Breaking Point'. Obtenido de https://press.un.org/en/2023/sc15518.doc.htm#:~:text=The%20Secretary%2DGeneral%20went% 20before,of%20the%20United%20Nations%20Charter
- Oxfam. (11 de enero de 2024). Daily death rate in Gaza higher than any other major 21st Century conflict Oxfam. Obtenido de https://www.oxfam.org/en/press-releases/daily-death-rate-gaza-higher-any-other-major-21st-century-conflict-oxfam#:~:text=15%20January%202024%20CLARIFICATION%3A%20Using,)%20and%20Ye men%20(15.8)
- Politico. (3 de diciembre de 2023). NATO should be ready for 'bad news' from Ukraine, Stoltenberg warns. Obtenido de https://www.politico.eu/article/nato-boss-jens-stoltenberg-warns-of-bad-news-from-ukraine/
- Politico. (21 de noviembre de 2023). Our warnings on Hamas were ignored, Israel's women border troops say. Obtenido de https://www.politico.eu/article/israel-border-troops-women-hamas-warnings-war-october-7-benjamin-netanyahu/

- Politico. (3 de diciembre de 2023). US intelligence community was not aware of Hamas' plan to attack Israel, Kirby confirms. Obtenido de https://www.politico.com/news/2023/12/03/us-intelligence-israel-hamas-attack-00129774
- Politico. (13 de mayo de 2024). Misery deepens in Gaza's Rafah as Israeli troops press operation. Obtenido de https://www.politico.com/news/2024/05/13/misery-deepens-gaza-rafah-israeli-troops-press-operation-00157777
- Politico. (6 de mayo de 2024). Moscow threatens to strike British military facilities following Cameron's remarks. Obtenido de https://www.politico.eu/article/russia-threaten-strike-british-military-facility-david-camerons-remark-war-ukraine/
- Politico. (9 de febrero de 2024). Netanyahu orders Rafah evacuation ahead of expected ground invasion. Obtenido de https://www.politico.eu/article/benjamin-netanyahu-rafah-israel-palestine-evacuation/
- Politico. (30 de enero de 2024). New US-made longer-range bomb expected to arrive as soon as Wednesday in Ukraine. Obtenido de https://www.politico.com/news/2024/01/30/new-us-made-longer-range-bomb-expected-to-arrive-as-soon-wednesday-in-ukraine-00138566
- Politico. (16 de febrero de 2024). Ukraine signs security pacts with Germany, France. Obtenido de https://www.politico.eu/article/ukraine-signs-security-pacts-with-germany-france/
- Press TV. (30 de enero de 2024). Israeli forces storm al-Amal hospital in South Gaza. Obtenido de https://www.presstv.ir/Detail/2024/01/30/719183/Palestine-Gaza-Amal-hospital--Red-Cross-Israel
- Radio Free Europe/Radio Liberty. (11 de diciembre de 2023). EU Looks To Raise 15 Billion Euros From Frozen Russian Assets To Aid Ukraine. Obtenido de https://www.rferl.org/a/eu-15-billion-euros-frozen-russian-assets-aid-ukraine/32726080.html
- Radio Free Europe/Radio Liberty. (5 de marzo de 2024). 'Sending A Message': NATO Holds Major Military Exercise In Poland, Near Russian Border. Obtenido de https://www.rferl.org/a/nato-military-exercises-poland-sweden-alliance-/32848916.html
- Reuters. (8 de noviembre de 2023). Armed drone targets Harir military base in northern Iraq -sources. Obtenido de https://www.reuters.com/world/middle-east/armed-drone-targets-harir-military-base-northern-iraq-sources-2023-11-08/
- Reuters. (24 de noviembre de 2023). Hamas frees 24 hostages from Gaza on first day of truce. Obtenido de https://www.reuters.com/world/middle-east/israel-hamas-start-first-truce-gaza-war-2023-11-24/
- Reuters. (19 de diciembre de 2023). Putin says Russia is ready to talk on Ukraine. Obtenido de https://www.reuters.com/world/europe/putin-says-russia-is-ready-talk-ukraine-2023-12-19/
- Reuters. (29 de diciembre de 2023). Russia's biggest air attack of war kills 31 in Ukraine, officials say. Obtenido de https://www.reuters.com/world/europe/russia-launches-massive-air-attack-ukraine-least-10-dead-kyiv-2023-12-29/
- Reuters. (11 de noviembre de 2023). Stoltenberg urges NATO allies to 'stay the course' on Ukraine. Obtenido de https://www.reuters.com/world/europe/stoltenberg-urges-nato-allies-stay-course-ukraine-2023-11-28/
- Reuters. (1 de diciembre de 2023). Three killed in Lebanon as Israel, Hezbollah resume fire. Obtenido de https://www.reuters.com/world/middle-east/three-killed-lebanon-israel-hezbollah-resume-fire-2023-12-01/
- Reuters. (27 de febrero de 2024). China says Beijing and Moscow should strengthen coordination on Asia Pacific. Obtenido de https://www.reuters.com/world/asia-pacific/china-says-beijing-moscow-should-strengthen-coordination-asia-pacific-2024-02-28/#:~:text=China%20says%20Beijing%20and%20Moscow%20should%20strengthen%20coordination%20on%20Asia%20Pacific,-By%20Reuters&text=BEIJIN
- Reuters. (10 de enero de 2024). Dozens of US lawmakers back resolution supporting Taiwan democracy. Obtenido de https://www.reuters.com/world/dozens-us-lawmakers-back-resolution-supporting-taiwan-democracy-document-2024-01-10/

- Reuters. (11 de enero de 2024). Israel's Netanyahu says hypocrisy and lies on display at World Court.

 Obtenido de https://www.reuters.com/world/middle-east/israels-netanyahu-says-hypocrisy-lies-display-world-court-2024-01-11/
- Reuters. (24 de febrero de 2024). NATO has no plans to send troops into Ukraine, Stoltenberg says. Obtenido de https://www.reuters.com/world/europe/nato-has-no-plans-send-troops-into-ukraine-stoltenberg-says-2022-02-24/
- Reuters. (30 de enero de 2024). Russia says increasing air defence missile production. Obtenido de https://www.reuters.com/world/europe/russia-says-increasing-air-defence-missile-production-2024-01-30/
- Reuters. (12 de febrero de 2024). Russia uses Zircon hypersonic missile in Ukraine for first time, researchers say. Obtenido de https://www.reuters.com/world/europe/russia-uses-zircon-hypersonic-missile-ukraine-first-time-researchers-say-2024-02-12/
- Reuters. (31 de enero de 2024). Taiwan angered at 'unilateral' China change to Taiwan Strait flight path. Obtenido de https://www.reuters.com/world/asia-pacific/taiwan-angered-unilateral-china-change-taiwan-strait-flight-path-2024-01-31/
- Reuters. (16 de enero de 2024). Ukraine's Zelenskiy meets JPMorgan executives, other major investors in Davos. Obtenido de https://www.reuters.com/world/europe/ukraines-zelenskiy-meets-jpmorgan-executives-other-major-investors-davos-2024-01-16/#:~:text=Ukraine's%20Zelenskiy%20meets%20JPMorgan%20executives%2C%20other%20major%20investors%20in%20Davos,-By%20Reuters&text=KYIV%2C%
- Reuters. (5 de enero de 2024). US strike kills militia leader blamed for Iraq attacks, Pentagon says.

 Obtenido de https://www.reuters.com/world/middle-east/three-iran-backed-militia-fighters-killed-baghdad-drone-strike-sources-2024-0104/#:~:text=The%20U.S.%20strike%20took%20place,out%20attacks%20against%20American%20personnel
- RFA. (6 de enero de 2024). Taiwan accuses China of gray zone tactics by flying balloons. Obtenido de https://www.rfa.org/english/news/china/taiwan-chinese-balloon-01062024003912.html
- RT. (19 de diciembre de 2023). NATO troops directly involved in Ukraine conflict Russia. Obtenido de https://www.rt.com/russia/589340-russia-defense-shoigu-nato-troops-ukraine/
- South China Morning Post. (5 de marzo de 2024). 'Two sessions' 2024: Premier Li Qiang vows China's 'new type' of diplomacy will pursue equality and order. Obtenido de https://www.scmp.com/news/china/diplomacy/article/3254272/two-sessions-2024-premier-liqiang-vows-chinas-new-type-diplomacy-will-pursue-equality-and-order
- South China Morning Post. (20 de marzo de 2024). Beijing protests to Philippine ambassador over 'recent negative China-related remarks' from Manila. Obtenido de https://www.scmp.com/news/china/diplomacy/article/3256082/beijing-protests-philippine-ambassador-over-recent-negative-china-related-remarks-manila
- South China Morning Post. (25 de marzo de 2024). Beijing warns Philippines to 'proceed with caution' after latest South China Sea stand-off. Obtenido de https://www.scmp.com/news/china/diplomacy/article/3256679/beijing-warns-philippines-proceed-caution-after-latest-south-china-sea-stand
- South China Morning Post. (19 de marzo de 2024). China has drawn its territorial line in the Gulf of Tonkin. Is the South China Sea next? Obtenido de https://www.scmp.com/news/china/diplomacy/article/3255978/china-has-drawn-its-territorial-line-gulf-tonkin-south-china-sea-next
- Space War. (28 de febrero de 2024). Israel strikes Damascus area: Syrian ministry. Obtenido de https://www.spacewar.com/reports/Israel_strikes_Damascus_area_Syrian_ministry_999.html
- TASS. (18 de noviembre de 2023). Ukrainian military pilot defects to Russia organizer. Obtenido de https://tass.com/defense/1708253
- The Arab Weekly. (8 de mayo de 2024). Iran-backed armed group renews call for exit of US troops from Iraq. Obtenido de https://thearabweekly.com/iran-backed-armed-group-renews-call-exit-us-troops-iraq#:~:text=from%20Iraq%20%7C%20%7C%20AW-

- "Iran%2Dbacked%20armed%20group%20renews%20call%20for%20exit%20of%20US,suspended%20attacks%20against%20American%20forces
- The Asahi Shimbun. (17 de marzo de 2024). China, Russia reaffirm close ties as Moscow presses its offensive in Ukraine. Obtenido de https://www.asahi.com/ajw/articles/15269696#:~:text=BEIJING%2D%2DRussian%20President %20Vladimir,Asia%20and%20the%20Pacific%20region
- The Associated Press. (14 de diciembre de 2023). An emboldened, confident Putin says there will be no peace in Ukraine until Russia's goals are met. Obtenido de https://apnews.com/article/putin-russia-press-conference-moscow-ukraine-ef4e88fda50e6ad75b8a1979b95d9fcc
- The Associated Press. (31 de mayo de 2024). Berlin lets Ukraine use German weapons against targets in Russia after the US also eases its stance. Obtenido de https://apnews.com/article/russia-ukraine-war-kharkiv-biden-missiles-9da696ff36130fe8c7033f3960eff382#:~:text=KYIV%2C%20Ukraine%20(AP)%20%E2%80%94 ,losing%20ground%20in%20the%20war
- The Associated Press. (30 de mayo de 2024). Biden partially lifts ban on Ukraine using US arms in Russia strikes. Obtenido de https://www.militarytimes.com/news/pentagon-congress/2024/05/30/biden-partially-lifts-ban-on-ukraine-using-us-arms-in-russia-strikes/
- The Associated Press. (5 de marzo de 2024). China raises defense budget by 7.2% as it pushes for global heft and regional tensions continue. Obtenido de https://apnews.com/article/china-legislature-defense-budget-taiwan-us-9e751a41c9a1ffe8c0cf9775797750e3#:~:text=China%20raises%20defense%20budget%20by,hef t%20and%20regional%20tensions%20continue&text=BEIJING%20(AP)%20%E2%80%94%20 China%20on,roughly%20mirror
- The Associated Press. (23 de mayo de 2024). Deputy Russian military chief of staff jailed for bribery in latest arrest of high defense official. Obtenido de https://apnews.com/article/russia-military-official-arrested-593663db8ef68092cb1c50de792231d5#:~:text=MOSCOW%20(AP)%20%E2%80%94%20A%20deputy,in%20the%20week%20of%20Maj
- The Associated Press. (25 de mayo de 2024). Egypt agrees to send aid trucks through Israeli crossing to Gaza but impact is unclear. Obtenido de https://apnews.com/article/israel-palestinians-hostages-16eb31044551df186a934dc66e3948aa
- The Associated Press. (29 de mayo de 2024). France's Macron urges a green light for Ukraine to strike targets inside Russia with Western weapons. Obtenido de https://apnews.com/article/russia-ukraine-war-macron-weapons-e308755a31716ee0123b441bb9b548b0
- The Associated Press. (31 de mayo de 2024). Hezbollah fighters shoot down an Israeli drone in Lebanon and fire rockets at an Israeli base. Obtenido de https://apnews.com/article/lebanon-israel-drone-Hezbolá-8a1b0816f45eb595e784bb27c8cdc149
- The Associated Press. (4 de mayo de 2024). Israel has briefed US on plan to evacuate Palestinian civilians ahead of potential Rafah operation. Obtenido de https://apnews.com/article/us-israel-rafah-palestinians-evacuation-plan-eba21ef4b7c61fb2f1de77c14ca90cee#:~:text=WASHINGTON%20(AP)%20%E2%80%94%20Is rael%20this,officials%20familiar%20with%20the%20talks
- The Associated Press. (21 de abril de 2024). Israeli strikes on southern Gaza city of Rafah kill 22, mostly children, as US advances aid package. Obtenido de https://apnews.com/article/israel-hamas-warnews-04-21-2024-8c027f2587c2c433d0fde41b63a0e0c3#
- The Associated Press. (29 de mayo de 2024). Key Republican calls for 'generational' increase in defense spending to counter US adversaries. Obtenido de https://apnews.com/article/us-military-spending-pentagon-china-russia-iran-laf566ecfca060ce3042b23d9feb2438#:~:text=WASHINGTON%20(AP)%20%E2%80%94%20T he%20top,as%20Russia%2C%20Iran%20and%20China
- The Associated Press. (20 de mayo de 2024). Pentagon vows to keep weapons moving to Ukraine as Kyiv faces a renewed assault by Russia. Obtenido de https://apnews.com/article/ukraine-russia-us-weapons-aid-pentagon-austin-

- $94b531ba2569c560ab35d47fd8eaba16\#:\sim: text=assault\%20by\%20Russia-, Pentagon\%20vows\%20to\%20keep\%20weapons\%20moving\%20to\%20Ukraine\%20as,a\%20rene wed\%20assault\%20by\%20Russia\&text=WASHINGTON$
- The Associated Press. (29 de febrero de 2024). Putin warns that sending Western troops to Ukraine risks a global nuclear war. Obtenido de https://apnews.com/article/russia-putin-state-nation-ukraine-war-security
 - b7f3e66caf093f405f8bbc278d9ca581#:~:text=In%20a%20two%2Dhour%20speech,the%20world %20with%2C%20all%20that
- The Associated Press. (31 de mayo de 2024). Russia and Ukraine exchange POWs for the first time in months. Bodies of fallen are also swapped. Obtenido de https://apnews.com/article/russia-ukraine-war-pows-exchange-bf7b064f3b533dd6035107d8c29f8a7a#:~:text=SUMY%20REGION%2C%20Ukraine%20(AP),b odies%20of%20their%20fallen%20soldiers
- The Associated Press. (14 de mayo de 2024). Russia Arrests Another Senior Defense Ministry Official on Bribery Charges amid Broader Shake-Up. Obtenido de https://apnews.com/article/russia-ukraine-war-defense-minister-arrest-kuznetsov-4743a68b1ab41113acb98e973a31e6f3
- The Associated Press. (17 de enero de 2024). Top NATO military officer urges allies and leaders to plan for the unexpected in Ukraine. Obtenido de https://apnews.com/article/russia-ukraine-war-nato-exercises-elections-c4473404ff48f15621af0536a5c9fb8f
- The Associated Press. (23 de febrero de 2024). US and EU pile new sanctions on Russia for the Ukraine war's 2nd anniversary and Navalny's death. Obtenido de https://apnews.com/article/european-union-sanctions-russia-ukraine-war-28a5d7faabbcbc5fe3a0de3ec84fd87d
- The Associated Press. (10 de mayo de 2024). US announces a new \$400 million package of weapons for Ukraine to try to hold off Russian advances. Obtenido de https://apnews.com/article/russia-ukraine-military-weapons-2a4762c405424b464598e2231f1de21a#:~:text=WASHINGTON%20(AP)%20%E2%80%94%20 The%20U.S.,April%20after%20months%20of%20gridlock
- The Associated Press. (8 de mayo de 2024). US paused bomb shipment to Israel to signal concerns over Rafah invasion, official says. Obtenido de https://apnews.com/article/biden-bombs-gazanetanyahu-israel-rafah-432aa51e3569d1a73b22273295b1a53f
- The Associated Press. (11 de mayo de 2024). US says Israel's use of US arms likely violated international law, but evidence is incomplete. Obtenido de https://apnews.com/article/us-israel-gaza-war-nsm-international-law-c83b6f39ce2799e5d2c473a337e2f857
- The Associated Press. (4 de abril de 2024). With famine looming, aid group halts food delivery in Gaza after Israeli strike kills 7 workers. Obtenido de https://apnews.com/article/israel-hamas-warnews-04-02-2024-9bdf66771b62af37d85a2800f71c0e6c#
- The Business Times. (1 de marzo de 2024). US sees China's space threat growing at 'breathtaking pace'. Obtenido de https://www.businesstimes.com.sg/international/us-sees-china-s-space-threat-growing-at-breathtaking-pace
- The Diplomat. (20 de mayo de 2024). With Lai Ching-te Inauguration, Taiwan Has a New President. Obtenido de https://thediplomat.com/2024/05/with-lai-ching-te-inauguration-taiwan-has-a-new-president/
- The Guardian. (9 de diciembre de 2023). Civilians make up 61% of Gaza deaths from airstrikes, Israeli study finds. Obtenido de https://www.theguardian.com/world/2023/dec/09/civilian-toll-israeli-airstrikes-gaza-unprecedented-killing-study
- The Guardian. (4 de diciembre de 2023). White House warns it is 'out of money and nearly out of time' to aid Ukraine. Obtenido de https://www.theguardian.com/us-news/2023/dec/04/white-house-ukraine-military-aid-warning#:~:text=6%20months%20old-,White%20House%20warns%20it%20is%20'out%20of%20money%20and%20nearly,of%20time' %20to%20aid%20Ukraine&text=The%20White%20House%20has%20said,app
- The Guardian. (28 de febrero de 2024). Houthis deny targeting underwater cables amid marine disaster warning. Obtenido de https://www.theguardian.com/world/2024/feb/28/houthis-deny-targeting-underwater-cables-marine-disaster-warning-red-sea

- The Guardian. (20 de mayo de 2024). ICC prosecutor seeks arrest warrants for Israeli PM and Hamas officials for war crimes. Obtenido de https://www.theguardian.com/law/article/2024/may/20/icc-prosecutor-seeks-arrest-warrants-israeli-pm-netanyahu-hamas-officials-war-crimes
- The Hindustan Times. (17 de noviembre de 2023). 'U.S. Tanks No Game Changers': Zelensky Not Happy With 'Too Few' Abrams In Ukraine. Obtenido de https://www.hindustantimes.com/videos/ustanks-no-game-changers-zelensky-not-happy-with-too-few-abrams-in-ukraine-101700160581682.html
- The Kyiv Independent. (18 de noviembre de 2023). Military intelligence denies Russia's claim that Ukrainian pilot defected. Obtenido de https://kyivindependent.com/ukrainian-intelligence-scoffs-at-russias-claim-that-ukrainian-ka-52-pilot-defected-with-helicopter/
- The National. (24 de abril de 2024). Yemen Houthis offered US incentives to stop Red Sea attacks. Obtenido de https://www.thenationalnews.com/news/mena/2024/04/24/yemen-houthis-offered-us-incentives-to-stop-red-sea-attacks/
- The National Pulse. (31 de mayo de 2024). NATO Stages Biggest War Games in 36 Years Near Russian Border. Obtenido de https://thenationalpulse.com/2024/05/31/nato-stages-biggest-war-games-in-36-years-near-russian-border/
- The New Arab. (8 de febrero de 2024). Israel bombs Gaza's crowded Rafah city as battlefront nears. Obtenido de https://www.newarab.com/news/israel-bombs-gazas-crowded-rafah-city-battlefront-nears
- The New York Times. (30 de noviembre de 2023). Israel Knew Hamas's Attack Plan More Than a Year Ago. Obtenido de https://www.nytimes.com/2023/11/30/world/middleeast/israel-hamas-attack-intelligence.html
- The New York Times. (13 de abril de 2024). Iran Seizes Commercial Ship Linked to Israel. Obtenido de https://www.nytimes.com/2024/04/13/world/middleeast/iran-seizes-ship-israel-hormuz.html
- The New York Times. (11 de enero de 2024). U.S. Military Aid to Ukraine Was Poorly Tracked, Pentagon Report Says. Obtenido de https://www.nytimes.com/2024/01/11/world/europe/usmilitary-aid-ukraine.html#:~:text=More%20than%20%241%20billion%20worth,time%20when%20Congress%20is%20debating
- The New York Times. (20 de febrero de 2024). U.S. Vetoes Security Council Cease-Fire Resolution. Obtenido de https://www.nytimes.com/2024/02/20/world/middleeast/us-vetoes-ceasefire-resolution.html
- The New Zealand Herald. (13 de mayo de 2024). Israeli troops press ahead with 'limited' Rafah operation, stopping aid and forcing evacuations. Obtenido de https://www.nzherald.co.nz/world/israeli-troops-press-ahead-with-limited-rafah-operation-stopping-aid-and-forcing-evacuations/L57E5JPJANBKTGRPISI3IYDXBI/#:~:text=The%20United%20Nations%20agenc y%20for,war%20between%20Israel%20and%20Hamas
- The Seattle Times. (2 de diciembre de 2023). Intelligence errors prompt scrutiny of Israeli generals, but little backlash. Obtenido de https://www.seattletimes.com/nation-world/intelligence-errors-prompt-scrutiny-of-israeli-generals-but-little-backlash/
- The Straits Times. (29 de febrero de 2024). Gaza Health Ministry says war deaths exceed 30,000 as famine looms. Obtenido de https://www.straitstimes.com/world/middle-east/gaza-health-ministry-says-war-deaths-exceed-30000-as-famine-looms
- The Straits Times. (17 de enero de 2024). Iran strike triggers row with Iraq as fears of regional turmoil grow. Obtenido de https://www.straitstimes.com/asia/iran-strike-triggers-row-with-iraq-as-fears-of-regional-turmoil-grow
- The Straits Times. (26 de enero de 2024). South Africa hopes Israel will comply with World Court order, says minister. Obtenido de https://www.straitstimes.com/asia/south-africa-hopes-israel-will-comply-with-world-court-order-minister
- The Straits Times. (8 de febrero de 2024). Ukraine calls for 'urgent' military help after fresh Russian strikes. Obtenido de https://www.straitstimes.com/world/europe/ukraine-calls-for-urgent-military-help-after-fresh-russian-strikes

- The Syrian Observatory For Human Rights. (3 de abril de 2024). Death toll update | Woman and her son among 16 people killed in Israeli raid on building attached to Iranian embassy. Obtenido de https://www.syriahr.com/en/330101/
- The Telegraph. (15 de diciembre de 2023). Defence deal with Finland will give US access to 15 military bases on Russian border. Obtenido de https://www.telegraph.co.uk/world-news/2023/12/15/us-deal-finland-15-military-bases-on-russian-border/
- The Telegraph. (25 de noviembre de 2023). How the West lost the artillery shell race and what it means for Ukraine. Obtenido de https://www.telegraph.co.uk/world-news/2023/11/25/west-lost-artillery-shell-race-ukraine/
- The Telegraph. (12 de noviembre de 2023). Ukraine's counter-offensive has failed for now the West needs a new plan. Obtenido de https://www.telegraph.co.uk/business/2023/11/12/ukraine-counteroffensive-failed-russia-putin-war-plan/
- The Times of Israel. (7 de abril de 2024). Four soldiers killed fighting in southern Gaza as war on Hamas hits six-month mark. Obtenido de https://www.timesofisrael.com/four-soldiers-killed-fighting-in-southern-gaza-as-war-on-hamas-hits-six-month-mark/
- The Times of Israel. (12 de enero de 2024). Israel rejects genocide claims at ICJ, pans South Africa's 'grossly distorted' charges. Obtenido de https://www.timesofisrael.com/israel-to-present-its-defense-against-genocide-claims-on-second-day-of-icj-hearings/
- The Times of Israel. (27 de diciembre de 2024). Northern towns rocked by heaviest Hezbollah barrages since outbreak of war. Obtenido de https://www.timesofisrael.com/northern-towns-rocked-by-heaviest-Hezbolá-barrages-since-outbreak-of-war/
- The Wall Street Journal. (27 de noviembre de 2023). How China Is Upgrading Its Air Bases to Prepare for War With Taiwan | WSJ. Obtenido de https://youtu.be/4JuCx5FCVyQ
- The Wall Street Journal. (1 de febrero de 2024). EU Leaders Agree to \$54 Billion Ukraine Aid Package as Hungary's Orban Backs Down. Obtenido de https://www.wsj.com/world/europe/europe-warns-hungary-to-back-ukraine-aid-or-face-consequences-1dea4b5b
- The Wall Street Journal. (11 de enero de 2024). South Africa Accuses Israel of Genocide in U.N. Court. Obtenido de https://www.wsj.com/world/south-africa-accuses-israel-of-genocide-in-u-n-court-3af69eb7
- The Washington Institute for Near East Policy. (16 de mayo de 2024). Tracking Anti-U.S. Strikes in Iraq and Syria During the Gaza Crisis. Obtenido de https://www.washingtoninstitute.org/policy-analysis/tracking-anti-us-strikes-iraq-and-syria-during-gaza-crisis
- The Washington Post. (28 de enero de 2024). Ukraine says defense officials stole \$40 million meant for ammunition. Obtenido de https://www.washingtonpost.com/world/2024/01/28/ukraine-defense-corruption-artillery-shells/
- The Washington Times. (21 de mayo de 2024). Israel tries to contain the fallout after some allies support ICC prosecutor's request for warrants. Obtenido de https://www.washingtontimes.com/news/2024/may/21/israel-attempts-to-contain-fallout-after-some-alli/
- Time. (17 de noviembre de 2023). U.N. Stops Delivery of Food and Supplies to Gaza as Communications Blackout Hinders Aid. Obtenido de https://time.com/6337026/gaza-aid-halted-united-nations/
- U.S. Department of Defense. (24 de mayo de 2024). Biden Administration Announces New Security Assistance for Ukraine. Obtenido de https://www.defense.gov/News/Releases/Release/Article/3787579/biden-administration-announces-new-security-assistance-for-ukraine/
- Ukrainska Pravda. (7 de febrero de 2024). Medvedev again threatens the world with "apocalypse". Obtenido de https://www.pravda.com.ua/eng/news/2024/02/7/7440761/
- Ukrainska Pravda. (18 de febrero de 2024). Medvedev threatens Berlin, London and Washington with nuclear retaliation if Russia is to return to 1991 borders. Obtenido de https://www.pravda.com.ua/eng/news/2024/02/18/7442417/
- VOA. (11 de abril de 2024). Israel's military says it is constructing new northern crossing for aid to reach Gaza. Obtenido de https://www.voanews.com/a/israel-s-military-says-it-is-constructing-new-northern-crossing-for-aid-to-reach-gaza/7565630.html

- VOA. (30 de diciembre de 2024). US Destroyer Shoots Down Anti-Ship Missiles Fired From Yemen. Obtenido de https://www.voanews.com/a/us-destroyer-shoots-down-anti-ship-missiles-fired-from-yemen-/7419046.html
- War News Updates. (19 de noviembre de 2023). Reports Say A Ukrainian Military Pilot Has Defected To Russia. Obtenido de https://warnewsupdates.blogspot.com/2023/11/reports-say-ukrainian-military-pilot.html
- War News Updates. (25 de noviembre de 2023). Ukrainian Politician Who Led Kiev's Peace Delegation To Istanbul During Peace Talks With Russia Admits The War Could Have Ended In March Of 2022. Obtenido de https://warnewsupdates.blogspot.com/2023/11/ukrainian-politician-who-led-kievs.html
- Xinhuanet. (1 de diciembre de 2023). Yemen's Houthi rebels warn Israel against resuming fighting in Gaza. Obtenido de
 - https://english.news.cn/20231201/399c03201d8a472ab98fe79a17a71ea5/c.html
- ZeroHedge. (29 de diciembre de 2023). World On Fire Sends Global Defense Orders Soaring. Obtenido de https://www.zerohedge.com/military/world-fire-sends-global-defense-orders-soaring
- ZeroHedge. (3 de enero de 2024). 'Nothing' Left In UK's Military Stockpiles After Arming Ukraine: Times Of London. Obtenido de https://www.zerohedge.com/geopolitical/nothing-left-uks-military-stockpiles-after-arming-ukraine-times-london